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                                 с.22-26

Аб праблемах бела-
рускай кардыялогіі 
распавядае 
салігарчанін, які 
перанёс аперацыю 
на адкрытым сэр-
цы.
                               с.11                  

СэрцА пАД СКАЛьпеЛем

Новый порядок защиты прав потребителей

Новый облик фабрики

Читайте в номере

Из-за неправиль-
ного хранения 
обычно пропадает 
более 30% урожая. 
Наша задача - по-
надёжнее его со-
хранить.
                             с.29                  

урожАй:                                 
СобрАть И СохрАНИть

с.2

жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Здание РУП «Слуцкие по-
яса», расположенное на 
улице Максима Богдано-
вича, к концу 2012 года 
примет новый облик.

Реконструкция здания 
ведётся уже второй месяц. 

«По предварительным 
планам, наружные работы 
должны быть закончены 
до конца текущего года, 
а в следующем году  про-
должится реконструкция 
внутренних помещений, - 
рассказала корреспонден-
ту «ІК» Лариса тарасова, 
директор РУП «Слуцкие 
пояса». – Планируется, 

что открытие нового про-
изводства будет приуроче-
но ко Дню Независимости 
Республики Беларусь –            
3 июля 2013 года. Однако 
ещё раз повторюсь, что это 
предварительные расчёты, 
в которые могут быть вне-
сены корректировки».

Как отметила собеседни-
ца, реконструкция здания 

ведётся сразу по несколь-
ким направлениям: меня-
ются окна и крыша, инже-
нерные сети (водопровод и 
канализация, теплосисте-
ма и сети энергообеспече-
ния), ведётся обустройство 
фасада и демонтаж вну-
тренних стен-перегородок. 

Продолжение темы 
на с.4

ЗАМЫСЕЛ. Таким предстанет обновлённое здание предприятия через несколько месяцев.  Фото: Жанна Авдеева  



11 кастрычніка
2012 года

№ 41ТЭРЫТОРЫЯ ЧЫТАЧА2
інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

ОПРОС НА САЙТЕ. На минувшей неделе «IK» интересовался: «О ка-
ких учителях вы вспоминаете с благодарностью?». Наибольшее 
количество голосов набрал вариант: «О душевных людях, с которыми 
можно было говорить не только об учёбе» (45%). Всего голосовало 159 
человек. Тема нового опроса: «10 октября - Всемирный день против 
смертной казни. Не пришло ли время отменить её в Беларуси?».

УЛИЧНЫЙ ОПРОС

Тэлефоны “Інфа-Кур’ера” (8- 01795): рэдакцыйны аддзел - 5 24 07, факс 2 48 46, МТС 766 94 94; рэкламны аддзел -  5 78 89, факс 2 09 04, МТС 766 95 78,  velcom 352 09 04

Мама - моя вселенная
В воскресенье, 14 октября, 
мы отмечаем День матери. 
Для каждого из нас мать - это 
вселенская бездна любви, 
заботы и всепрощения. 
 Будем благодарны маме 
за жизнь. Пусть она жи-
вёт долго! И будем пом-
нить уже ушедших.                                                      
Низкий поклон мамам от 
участников опроса и редак-
ции «ІК».

Любоў Мікалаеўна, 
настаўніца (Салігорск):

- Маме дзякуй за родную 
мову, музыкальны слых і 
за навуку спяваць. У свае 
80 гадоў яна спявае са 
мною беларускія песні.

Сяргей Васільевіч, 
будаўнік (Салігорск):

- Каб мама ўваскрэсла, 
прасіў бы прабачэння, што 
не выканаў наказ не піць 
гарэлкі. У астатнім усе на-
казы яе выконваю.

Жанна Ивановна, пен-
сионерка (Слуцк):

- Я бы попросила у неё 
прощенья. В детском воз-
расте мы многого не по-
нимаем. И сказала бы спа-
сибо за всё то, что она для 
меня сделала. 

Татьяна Сергеевна, 
в декретном отпуске 
(Слуцк):

 - Матери я благодарна 
за своё рождение, за те 
качества, которые она во 
мне воспитала. Мамочка, я 
очень тебя люблю! 

Анатолий Иванович, 
пенсионер (Слуцк):

- Я воспитывался без 
отца. Мне всё привила 
мать. Я её любил и буду 
всегда помнить... Хожу на 
могилку мамы и слежу за 
порядком. 

Опрашивали и фотографировали Владимир Амельченя и Валерия Тамкович

ЛІСТ ЧЫТАЧА 

6352 В среднем 6352 просмотра страниц 
в день было зарегистрировано  на 
сайте газеты «Кур’ер» (kurjer.info) 
в течение минувшей недели (1-7 
октября). Источник: независимый счётчик 
Google. Analytics

ЗАЩИТА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. Общественное объ-
единение «Слуцкое общество защиты прав потре-
бителей» находится по адресу: 2-й Комсомольский 
переулок, д. 4 (район межрайгаза). Телефоны:                     
5 56 54, (029) 570 30 52, (044) 450 67 45. Сайт обще-
ства: www.oosоzpp.blog.tut.by

Помощь потребителю 
бесплатна
Читал в вашей газете, что ОО 
«Слуцкое общество защиты прав 
потребителей» будет работать 
бесплатно. Можно узнать, каков 
порядок этой работы? Бесплатную 
помощь можно получить только в 
Слуцке или же и в других подобных 
организациях республики? 
                        Полина С., Слуцк

В Беларуси общественные объ-
единения по защите прав потре-
бителей работают в соответствии 
с Законом «О защите прав потре-
бителей». Его нормы действуют 
на территории всей страны. По-
этому получить безвозмездную 
помощь можно в городах Респу-
блики Беларусь, где такие орга-
низации существуют. 

Для оказания помощи потреби-
телям общественные объедине-
ния наделены определёнными 
правами. В соответствии со ст.47 
указанного Закона они, в част-
ности, имеют право обращаться 
по поручению потребителя с пре-
тензией к изготовителю (продав-
цу, поставщику, представителю, 
исполнителю, ремонтной орга-
низации) об устранении наруше-
ний и о возмещении потребите-
лю причинённых убытков. 

Объединения могут обращать-
ся в суд с иском о защите прав 
потребителя, представлять и за-
щищать в суде права и законные 
интересы потребителя (неопре-
делённого круга потребителей).

Они вправе предъявлять иск 
в суд о признании действий из-
готовителя (продавца, поставщи-
ка, представителя, исполнителя, 
ремонтной организации) проти-
воправными, условий договора 
недействительными в отноше-
нии неопределённого круга по-
требителей и прекращении этих 
действий.

С 11 августа все общественные 
объединения работают с потреби-
телями на безвозмездной основе.

При этом порядок действий та-
ков. Гражданин обращается в ОО 
«Слуцкое общество защиты прав 
потребителей» и сообщает суть 
дела. Затем излагает проблему в 
заявлении. После чего с потреби-
телем заключается договор без-
возмездного оказания услуг. И в 
заключение стороны подписыва-
ют договор. Далее СОЗПП про-
водит мероприятия, связанные 
с защитой прав обратившегося 
гражданина или гражданки, ис-
ключительно за счёт собствен-
ных денежных средств. 

Игорь Губанов
           председатель ОО СОЗПП 

НАША ИНФОЛИНИЯ

Вайцаховічаў канал
Міхаіл Волашаў
Слуцк

Для пасляваеннага 
аднаўлення сельскай 
гаспадаркі патрэбныя 
былі спецыялісты. Іх 
перападрыхтоўка ішла на 
курсах на  базе Беларускай     
сельгасакадэміі ў Горках.

На гэтых курсах у 
ліпені-жніўні 1951 года 
вучыўся Павел Іосіфавіч 
Вайцаховіч з маёй вёскі. 
У наступныя гады ён 
працаваў галоўным 
аграномам Баўманскай, 
Вясейскай і Кучынскай 
МТС Слуцкага раёна.

Пасля смерці Паўла 
Іосіфавіча застаўся вы-

пускны фотаздымак яго 
курсу. На ім  адлюстрава-
ны нашы землякі са Слуц-
кага і Старадарожскага 
раёнаў, якія вучыліся ра- 
зам з ім: Максімовіч А.Ф. 
(на фота - №1), Страшко-
ва П.Т. (2), Чукасава К.А. 
(3), Каўтун Я.М. (4), Жук 
К.К. (5), Максімчыкаў 
Ф.В. (6), Гузява Т.І. (7), 
Марыніч С.Х. (8), Жук 
А.С. (9), Пірожнікаў Г.А. 
(10). Фота самога Паўла 
Вайцаховіча адзначана 
нумарам 11.

«Час тады быў цяжкі,  
- паведаміў мне Павел 
Іосіфавіч. - Напрыклад, 
каб перагнаць трактар 
з аднаго поля на дру-

гое, трэба было складаць 
акт». Як ён патлумачыў, 
паліва, запчастак для 
тэхнікі не хапала. За 
іх карыстаннем сачылі 
вельмі строга. 

Праца трактарыста 
ў тыя часы была скла-
данай. Дастаткова ска-
заць, што ў штодзён-
нае тэхабслугоўванне 
ўваходзіла зняцце чыгун-
нага паддона і падцягван-
не шыек каленвала. І так 
кожны дзень, зімой і летам. 

Сярод трактарыстаў 
было шмат жанчын. Адна 
з іх - сястра маёй маці - 
Марыя Васільеўна Адам-
чук, трактарыст Кучын-
скай МТС. Сёння ніхто 

не здзівіцца, убачыўшы 
жанчыну за рулём, хай 
нават трактара. Але тады  
гэта была штодзённая 
знясільваючая праца.

З  таго, што мне распавя-
даў Павел Іосіфавіч, 
цікава  гісторыя правела-
сіпед.  Вайцаховіч  праца-
ваў тады галоўным агра-
номам Кучынскай МТС. 
Палі гаспадаркі былі 
раскіданыя па вялікай 
плошчы. Транспарту ў аг-
ранома не было. У выні-
ку ён  находжваў  па  па-
лях многія дзесяткі кіла-
метраў.

Вось і вырашыла 
кіраўніцтва МТС купіць 
для свайго агранома 

службовы транспарт - 
веласіпед. Але гэтая ідэя 
падтрымкі ў людзей не 
знайшла, бо ёсць іншыя 
«дзіркі», якія патрабуюць 
грошай. І застаўся Павел 
Вайцаховіч без службова-
га веласіпеда.

Але памяць пра  яго спра-
вы землякі захоўваюць.  У 
тыя гады аграномы  кіра-
валі і меліярацыйнымі 
працамі ў сваіх гаспа-
дарках. Вось і назвалі 
людзі адзін з рэчыш-
чавых каналаў, што на 
мяжы Слуцкага і Стара-
дарожскага раёнаў, яго 
імем. Так да гэтага часу 
і кажуць: Вайцаховічаў 
канал.=

НАШЫ ЗЕМЛЯКІ. У ліпені-жніўні 1951 года на курсах пры Беларускай сельгасакадэміі прайшла перападрыхтоўку група спецыялістаў са 
Старадарожскага і Слуцкага раёнаў. Фота з архіва сям’і Паўла Вайцаховіча



11 кастрычніка
2012 года
№ 41 ПАНАРАМА НАВІН 3інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

КРИМИНАЛ

Задушил из-за      
160 тысяч рублей
В начале октября в де-
ревне Константиновка 
Любанского района ра-
ботники МЧС после туше-
ния пожара в жилом доме 
обнаружили труп его 
79-летнего хозяина.

Однако судмедэксперти-
за показала, что старик 
скончался не из-за послед-
ствий пожара. Он был за-
душен.

В ходе следствия было 
установлено, что накануне 
в дом к погибшему зашёл 
неработающий 24-летний 
житель д.Драчева и потре-
бовал у пенсионера день-
ги.

Получив отказ, гость за-
душил старика, забрал 
160 тысяч рублей и под-
жёг дом, чтобы скрыть сле-
ды преступления. С места 
убийства злоумышленник 
скрылся на велосипеде, 
похищенном у своей жерт-
вы. 

В настоящее время по-
дозреваемый задержан и 
взят под стражу, часть по-
хищенного изъята.

Соображали на 
троих, хоронить 
будут одного
Около четырёх часов 
утра 7 октября в квартире 
солигорской пенсионер-
ки А. был обнаружен труп 
гр-на И., 1960 года рожде-
ния, с ножевым ранением 
грудной клетки.

В ходе следствия было 
установлено, что око-
ло часа ночи во время 
совместного распития 
спиртных напитков двое 
мужчин, находивщихся в 
гостях у пенсионерки А., 
повздорили. В ходе ссоры 
гость из Гомеля - гр-н Е.- 
схватил нож и ударил им в 
грудь жит

еля Солигорска, гр-на И.
Пострадавший вполне 

мог выжить:  ранение при-
шлось на правую часть 
грудной клетки. Однако 
информация в скорую по-
мощь и милицию поступи-
ла только спустя три часа, 
когда уже было поздно. 

Подозреваемый был за-
держан около полудня по 
приметам, указанным хо-
зяйкой злополучной квар-
тиры. Под стражу взяты 
оба – и подозреваемый, и 
свидетельница убийства. 
Оценку их действиям бу-
дет давать суд. 

По сводкам УВД        
Миноблисполкома

Пришло время 
«засветиться»

Осенью снова становится 
актуальной тема фликеров. 
В связи с этим ГАИ напо-
минает, что пешеход в тём-
ное время суток, двигаясь 
по краю проезжей части, не 
обозначив себя фликером, 
подвергается штрафу в раз-
мере до 0,5 базовых вели-
чин. Если нарушение им 
ПДД повлекло создание ава-
рийной ситуации, то размер 
штрафа составит от 0,6 до 3 
базовых величин. На сумму 
от 1 до 3 базовых величин 
штрафуется пешеход, нару-
шивший ПДД в состоянии 
алкогольного опьянения. 

Госавтоинспекция

Цены на мясо 
остаются прежними

В полесской глубинке открыли 
Дом социальных услуг
Ко Дню пожилых людей 
в деревне Забродье Со-
лигорского района от-
крылся Дом социальных 
услуг. Он стал 15-ым в 
районе и четвёртым на 
территории Доманович-
ского сельсовета.

Деревня Забродье - одна 
из самых отдалённых. До 
райцентра  70 км. Здесь 
закрылись магазин и 
клуб, нет фельдшерско-
го пункта, но есть жители 
- 24 дома, в которых жи-
вут 40 человек, 25 из них 
- пенсионеры. 

Своё жильё для откры-
тия Дома соцуслуг пре-
доставила местный соц-
работник. На открытие 
приехали специалисты 
Центра социального об-
служивания населения, 
управления по труду, за-
нятости и соцзащите, 
председатель сельиспол-

кома. 
Один раз в три меся-

ца в Дом социальных ус-
луг для встречи с жителя-
ми д.Забродье приезжают 
те, кого они хотят видеть: 
врач, юрист, священник, 
в посевную - председатель 
СПК. 

Главная задача Дома 
соцуслуг - помочь людям 
справиться с возникающи-
ми проблемами. Но сель-
чане чаще всего исполь-
зуют приезды гостей для 
того, чтобы пообщаться, 
выговориться, услышать 
в свой адрес доброе слово, 
не чувствовать себя забы-
тыми и ненужными. Уже в 
первый день работы Дома 
соцуслуг пенсионеры де-
ревни Забродье смогли 
получить гуманитарную 
помощь и содействие в ре-
шении некоторых соци-
ально-бытовых вопросов.

Александра Петрова

Стоимость свиного мяса 
в Слуцке и Солигорске 
после увеличения с 4 ок-
тября предельных мак-
симальных отпускных 
цен на свинину потуш-
ную не изменилась. 

В магазинах и на рын-
ках соседних городов 
цены на свинину пример-
но одинаковы, хотя Слуцк 
в этом плане выглядит бо-
лее дорогим.   

Свинина в разруб в 
Слуцке и Солигорске 
продаётся в пределах    
42–46 тысяч рублей за 

килограмм, лопатка и та-
зобедренная часть на сале 
- 50 тысяч рублей. За шей-
ную и заднюю части без 
кости и сала, а также за 
полендвицу  в Солигор-
ске просят от 68 до 70 ты-
сяч рублей, в Слуцке - от 
70 до 75 тысяч рублей. В 
городе шахтёров свиные 
ноги обойдутся примерно 
в 6,5 тысяч рублей, что на 
полторы тысячи дороже, 
чем в Слуцке.

Самая значимая раз-
бежка в ценах отмечена 
на свежее сало: в Соли-
горске - 28–30 тысяч ру-

блей, в Слуцке – 45 тысяч 
рублей за килограмм.

Свой прогноз по пово-
ду цен на мясо в разго-
воре с корреспондентом 
«ІК» высказал  Николай 
Казанков, директор ма-
газина «Мясо-рыба» в Со-
лигорске: «Дальнейший 
рост цен на мясо приведёт 
к тому, что покупатель не 
осилит ценовую планку и 
будет подходить к покуп-
кам выборочно. Уже сей-
час заметно увеличение 
спроса на колбасы бессор-
товые».

Владимир Амельченя

РАВНОВЕСИЕ. По мнению продавцов, сегодня цена на мясо сформирована с 
учётом спроса и предложения. Фото: Владимир Амельченя

С начала года инспекто-
ры Слуцкой инспекции 
государственного по-
жарного надзора в до-
мовладениях случчан и 
на объектах иных форм 
собственности установи-
ли 331 автономный по-
жарный извещатель.

«На сегодняшний день в 
Слуцке и районе установ-
лено уже около 20 тысяч 
пожарных извещателей, - 
рассказал корреспонденту 
«ІК» Александр Бессо-
нов, инспектор госпож-
надзора. – В первую оче-
редь противопожарной 
сигнализацией оборудует-
ся жильё инвалидов, оди-
ноких пожилых людей, 
многодетных семей».

По словам собеседни-
ка, пожарные извещатели 
только в этом году спасли 
жизни двоим случчанам. 

«Сработка сигнализаций 
произошла в деревнях 
Маякского и Весейско-
го сельсоветов, - отметил 
Александр Бессонов. – 
Благодаря извещателям, 
которые среагировали на 
задымление, люди просну-
лись и смогли вызвать спа-
сателей. Были спасены не 
только жизни, но и имуще-
ство. Так что положитель-
ный эффект от извещате-
лей говорит сам за себя».

Жанна Авдеева

Извещатели спасли две жизни

Спрос на земельные участки растёт
Более 1 млрд рублей со-
ставила выручка от аук-
циона по продаже шести 
земельных участков под 
застройку жилыми до-
мами в деревне Тычины 
Солигорского района.

В аукционе, прошедшем 
1 октября в Солигорске, 
приняло участие 25 чело-
век.  Стартовая цена за 
участок составила  21 млн 
рублей. В ходе торгов их 
стоимость возросла в не-
сколько раз. Три участка 
были проданы по 185 млн 
рублей, ещё три -  по 210 млн 
рублей. Всего на аукционе 
выручено 1 млрд 185 млн 
рублей. 

По мнению специали-
стов райисполкома, наи-
более востребованы у со-
лигорчан участки под 
строительство жилья в 
населённых пунктах, рас-
положенных рядом с Со-
лигорском. Практика по-
следних аукционов это 
подтверждает. На преды-
дущих торгах в середине 
сентября были проданы 
три участка в посёлке Но-
вый. Тогда общая выруч-
ка составила 259 млн ру-
блей при стартовой цене   
5 млн за участок.

С начала года в Соли-
горском районе с аукцио-
нов продано 29  участков 
под строительство жилья 

(за прошлый год 14). 
По информации райи-

сполкома, на следующие 
торги планируется выста-
вить участки под застрой-
ку в городском посёлке 
Старобин и деревне Чи-
жовка.

Отдел новостей

Фото с сайта pruzhany.su

В Слуцк идут письма из разных стран
Ежедневно сотрудни-
ками предприятия по-
чтовой связи Слуцкого 
района обрабатывается 
2500 писем. Основной 
обмен корреспонденци-
ей происходит внутри 
республики. 

Как рассказала кор-
респонденту «IК» Инна 
Цецерская, началь-
ник Слуцкого районно-
го узла почтовой связи, 
увеличился поток писем 
и из-за рубежа. «Безус-
ловно, лидерами почто-
вых отправлений, посту-
пающих из-за границы, 
являются жители СНГ. 
Однако благодаря увлече-
нию случчан посткроссин-

гом растёт поток писем  из 
других уголков мира. Воз-
росло число отправлений 
и из Слуцка», - говорит 
собеседница (подробнее 
о посткроссинге в Слуц-
ке читайте в  «IК» №31 от 
2.08.2012). 

Узел почтовой связи  
предлагает случчанам 
несколько десятков ус-
луг. Из них самыми вос-
требованными являются 
доставка газет и писем, 
ускоренная почта «EMS», 
а также прямая почтовая 
рассылка. 

В Международный день 
почты, 9 октября, работ-
ники Слуцкого предприя-
тия связи чествовали сво-
их коллег. «В этом году 

звание «Ветеран труда» 
присвоено 13 работникам 
предприятия, стаж рабо-
ты которых превышает 
20 лет, - рассказывает со-
беседница. – Ко Дню по-
жилых людей, 1 октября,  
мы отметили наших пен-
сионеров, трудившихся 
на предприятии почтовой 
связи, выплатив каждому 
материальную помощь». 

Всего в районном узле 
почтовой связи  работает 
227 человек, из них 128 
– почтальоны. 80 % кол-
лектива составляют жен-
щины. Семь отделений 
почты находятся в городе 
и 34 отделения - в насе-
лённых пунктах района.

Наталия Жаврид

Проблем с психикой у случчан 
больше, чем может показаться
По информации специ-
алистов психонарко-
логического отделения 
Слуцкой ЦРБ, около 3% 
жителей Случчины ис-
пытывают проблемы с 
психикой или уже имеют 
заболевания психиатри-
ческого профиля. Это 
официальные данные, 
основанные на обраще-
ниях случчан к врачам-
психиатрам. 

Об этом накануне Все-
мирного дня психического 
здоровья, который отмеча-
ется 10 октября, сообщил 
«ІК» Михаил Сапожни-
ков, врач-психиатр Слуц-
кой поликлиники.

«По состоянию на 1 октя-
бря под консультативным 
наблюдением слуцких 
психиатров находилось 
1654 человека, из них 400 
– это случчане до 18 лет, - 
рассказал собеседник. - На 
диспансерном учёте состо-
ят 977 жителей Случчи-
ны, из них 236 пациентов  
не достигли совершенно-
летия.

В целом, картина не 
мрачная, учитывая, что 
по мировым стандартам 
прімерно 5% жителей пла-
неты имеют те или иные 

отклонения в состоянии 
психического здоровья. 
Так что в этом плане Случ-
чина «не дотягивает».

Если бы не одно «но». 
Врачи-психиатры увере-
ны, что от 30 до 60% боль-
ных, которые обращаются 
в поликлинику по различ-
ным причинам, нужда-
ются в помощи именно 
психиатра или психотера-
певта.

По словам Михаила 
Сапожникова, ежегод-
но увеличивается число 
случчан, страдающих де-
прессиями, тревожно-де-
прессивными расстройства-
ми, реакциями на стресс. 
«Каждый день к нам обра-
щаются в среднем по 10 че-
ловек с проблемами в об-
ласти психики, - сообщил 
собеседник. - Однако, по мо-
ему мнению, случчан, нуж-
дающихся в помощи психо-
лога, психотерапевта или 
психиатра, гораздо больше».

В ближайшем номере 
«ІК» в рубрике «Ваше здо-
ровье» слуцкие специали-
сты по психиатрии подроб-
нее расскажут об основных 
психических недугах и да-
дут рекомендации, как их 
избежать.

Жанна Авдеева

Фото с сайта: 112.by
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К ЗИМЕ ГОТОВЫ. По информации КУП «Слуцкое ЖКХ», на сегод-
няшний день к отопительному сезону готовы все 37 теплоисточников, 
обслуживающие жилфонд и объекты социальной сферы города, сель-
ские населённые пункты района. Для 25 котельных, которые работа-
ют на местных видах топлива, заготовлено 70% дров от необходимого. 
Отдел новостей.

И производство, и музей«МакДональдс» и                  
белорусское образование

Окончание. Начало на с.1

ЧТО БУДЕТ ВНУТРИ. 
По замыслам проекти-
ровщиков, на первом эта-
же обновлённой фабрики 
разместится производство 
слуцких поясов, которые 
будут изготавливаться на 
специальном оборудова-
нии из золотых, серебря-
ных и шёлковых нитей. 

Здесь же, на первом эта-
же, будет создан музейный 
комплекс. От творческого 
цеха его отделят прозрач-
ной стеной, через которую 
посетители смогут наблю-
дать за процессом созда-
ния шедевров. 

Сам музейный комплекс 
включит в себя экспозицию 
слуцких поясов, «ассорти-
ментный» кабинет, поме-
щение для мастер-класса 
по ткачеству и кафе.

Кстати, оборудование для 
воссоздания поясов разра-
батывает немецкая фирма 
«Мageba». Согласно дого-
ворённостям оно должно 
поступить на предприятие 
не позже июня 2013 года.

На остальных этажах 
предприятия будут по-
прежнему располагаться 
производственные цеха. 

ЛАНДШАФТНЫЙ ДИ-
ЗАЙН И ДРУГИЕ ИЗЮ-
МИНКИ. Прилегающая к 
фабрике территория, часть 
набережной Случи будут 
также благоустроены. По 
словам Ларисы Тарасовой, 
эти работы возложены на 
плечи Слуцкого райиспол-
кома и оплачиваются из 
бюджета. 

Начнём с того, что у входа 
в музейный комплекс уста-
новят двухметровую скуль-
птуру князя Радзивилла, 
основавшего Слуцкую ма-
нуфактуру.   

Ещё одна скульптурная 
композиция будет установ-
лена на площадке между 

входом в комплекс и набе-
режной. В разговоре с кор-
респондентом «ІК» Иван 
Миско, скульптор, народ-
ный художник Беларуси, 
возглавляющий областной 
монументально-эксперт-
ный совет, отметил: «Пла-
нируется не только уста-
новка памятника слуцким 
ткачам и благоустройство 
прилегающей территории. 
Речь идёт о монументаль-
но-скульптурной пластике, 
которая будет объединять 
в единую композицию и 
благоустроенную террито-
рию, и фасады зданий, и 
саму скульптуру, и ланд-
шафт».  

ГОВОРЯТ СЛУЧЧАНЕ. 
По мнению Ларисы Та-
расовой, директора РУП 
«Слуцкие пояса», реализа-

цию проекта по возрожде-
нию производства слуцких 
поясов нельзя рассматри-
вать только с позиции ма-
териальной выгоды. 
«Это кардинально новые 
перспективы и для пред-
приятия, и для города в це-
лом, привлечение интере-
са как жителей Беларуси, 
так и других государств, 
- отметила директор РУП 
«Слуцкие пояса». – И самое 
главное, что это возмож-
ность сохранения куль-
турного и исторического 
наследия, развития народ-
ных художественных про-
мыслов».

Игорь Титковский, 
слуцкий художник и кра-
евед, в разговоре с корре-
спондентом «ІК» отметил, 
что ситуацию, когда от-
блески славы слуцких по-

ясов наконец-то достигли 
и самого Слуцка, конечно, 
надо приветствовать. 

«Хочется надеяться, что 
в результате начавшейся 
работы, о которой гово-
рится выше, в Слуцке по-
явится объект, достойный 
и славы своего историче-
ского предшественника, и 
изысканного вкуса наших 
современников, - развил 
свою мысль собеседник. -  
Поскольку, в соответствии 
с проектом, он должен бу-
дет представлять собою не 
только производство, но 
одновременно и мемори-
альный архитектурно-ху-
дожественный комплекс, 
то становится несомнен-
ным факт, что в культур-
ном плане для города это 
будет значительное приоб-
ретение».  =

В САМОМ РАЗГАРЕ. На улице Максима Богдановича развёрнуты масштабные рабо-
ты по ремонту и реконструкции фабрики, а также по благоустройству прилегающей 
к зданию территории. Фото: Жанна Авдеева 

«МакДональдс» должен 
быть благодарен системе 
образования Республики 
Беларусь за её новую кон-
цепцию: обеспечить детей 
всех платёжеспособных 
граждан страны диплома-
ми о высшем образовании.

Наше государство очень 
быстро просекло, что на-
род готов платить за ко-
рочку большие по бело-
русским меркам деньги, и 
решило-таки дать народу 
то, что он хочет. 

Первым шагом стала 
массовая потеря коммер-
ческими вузами лицен-
зий, вторым - увеличение 
набора на платной основе 
в государственные вузы. 

В середине 1990-ых, ког-
да не было электронных 
переводчиков и общий 
уровень знания языков 
был значительно ниже, на 
переводческом факультете 
Института иностранных 
языков на курсе училось 
30 студентов по программе 
«Английский язык», кото-
рых к тому же в конце об-
учения никуда не могли 
распределить, так как ни-
кому  не были нужны. 

Зато сейчас, когда мо-
бильные телефоны пере-
водят с голоса и наш 
премьер  говорит по-
английски, таких студен-
тов там за двести (!). НО 
только 30, как и раньше, 
учатся за счёт бюджета, 
остальные – платники. 

Плюсы в этом, несомнен-
но,  есть: поступление «ба-
бок» в «универы» и, как 
результат,  ремонт общаг, 
аудиторий, закупка ново-
го оборудования и высокие 
цены на съёмное жильё 
в Минске (это плюс для 
арендодателей). 

Минусы. Значительное 
понижение уровня обра-
зования. Любой препода-
ватель ориентируется на 

среднего студента, как и 
любая программа пишет-
ся из расчёта на середня-
ка. А поскольку поступить 
может, по сути, любой (в 
некоторые вузы даже с 60 
баллами из 400 возмож-
ных), медиана студенче-
ского интеллекта опуска-
ется пропорционально 
увеличению набора. В ре-
зультате снижаются стан-
дарты, требования, общий 
уровень образования. 

Каждый год вузы выпу-
скают массу недоученных 
специалистов с дипломами 
о высшем образовании, по-
глотить которых из-за их 
количества экономика не 
в состоянии, и далее - псев-
доконкуренция молодых 
кадров на рынке труда. 

«Лучшие всё равно про-
бьются», - скажете вы. Ни 
фига! Лучшие будут месяц 
ходить по собеседованиям, 
разочаруются, плюнут и 
уедут в Москву. 

Ну, и самый главный ми-
нус – огромные очереди в 
«МакДональдсе». Иного-
родние студенты, приез-
жая в Минск, устремляют-
ся в «МакДональдс» – ибо 
это то место, которое они 
знают, помнят с детства: 
их возили сюда на автобу-
се во время каникул. 

Студенты там всегда, и 
их там много. Я настоль-
ко разозлён как гражда-
нин, чьё право пообедать 
в «МакДональдсе» без 
очереди ущемлено, что 
считаю, что вправе требо-
вать (от кого, правда, не 
знаю) либо расширить сеть 
«МакДональдс» в Минске, 
либо прекратить порочную 
практику давать высшее 
образование всем, кто смо-
жет за него заплатить».

Сергей, 
читатель kurjer.info 

(из комментариев к материалу 
«Заработать в «МакДональдсе»)

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Каждый год вузы выпускают массу недо-
ученных специалистов с дипломами о выс-
шем образовании, поглотить которых из-за 
их количества экономика не в состоянии, и 
далее - псевдоконкуренция молодых кадров 
на рынке труда. (Сергей, «МакДональдс» и белорус-
ское образование»)“
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В Слуцке строится новый 
автомоечный комплекс
В Слуцке на пересечении 
улиц Тутаринова и Транс-
портная ведётся строи-
тельство нового автомо-
ечного комплекса. 

Как рассказал корре-
спонденту «IК» Алек-
сандр Коломиец, 
который руководит  возве-
дением комплекса, строи-
тельство автомойки завер-
шится до конца текущего 
года. Общая площадь объ-
екта составит 256 квадрат-
ных метров. Здесь будут 
работать 7-11 человек. 

 «Автосервисный ком-
плекс будет состоять из 
пяти блоков. В трёх из них 
начнут производить мой-
ку автомобилей, в двух 
– замену масел, шиномон-
таж и другие  сервисные 
работы. Планируем соз-
дать здесь и небольшое 
кафе с выходом в Интер-
нет», - говорит Александр 
Коломиец.

По словам собеседника, 
появление новой автомой-

ки усилит конкуренцию. 
«Конкуренция снижает 
цены и повышает качество 
обслуживания. Ведь каж-
дый начинает бороться за  
клиента. Мойка машины 
будет стоить как в сто-
лице, а это значительно 
ниже, чем в Слуцке. Если 
же клиент купит у нас 
масло, то его замена бу-
дет бесплатной», - делится 
Александр Коломиец. 

«Думаю, что автомойка 
будет пользоваться спро-
сом у владельцев транс-
порта.  Во-первых, рядом 
располагается филиал 
«Белтехосмотр». Направ-
ляясь на техосмотр, води-
тель сможет заехать по-
мыть машину. Во-вторых, 
в этом районе есть два 
больших гаражных коо-
ператива, но нет ни одной 
автомойки. Так что услуга 
будет к месту», - считает 
Олег Бессонов, началь-
ник Слуцкого филиала 
РУСП «Белтехосмотр». 

Наталия Жаврид

АВТОКОМПЛЕКС. Помимо мойки автомобилей, води-
телям будет предлагаться множество сервисных ус-
луг. Фото: Наталия Жаврид

Девять фактов 
о солигорском яйце

ФАКТ №9. Удостоившись в 2006 году «Пре-
мии правительства в области качества», естественно, 
за яйца, Солигорская птицефабрика ещё ни разу не 
передала пальму первенства другому производителю 
яиц. Звание лауреата и качество своего продукта со-
лигорчане подтверждают из года в год. =

Жанна Авдеева
zaklin@kurjer.info

Пятницу, 12 октября, производители и любители яиц и 
яичной продукции могут смело считать своим празд-
ником. 
В 1996 году в Вене делегаты конференции «Междуна-

родной яичной комиссии» приняли решение о созда-
нии для яйца, его кулинарных производных собствен-
ного праздника. Таким днём была выбрана вторая 
пятница октября. 
К этому празднику мы подготовили девять достовер-
ных и интересных фактов о яйцах Солигорской птице-
фабрики. 

ФАКТ №1. В прошлом году ОАО «Солигорская птице-
фабрика» отметила свой 40-летний юбилей. В далёком 
1971 году вблизи д.Краснодворцы открылось неболь-
шое предприятие, насчитывающее 52 тыс кур, которые 
в первый же год своей трудовой деятельности снес-
ли 3,6 млн яиц.

ФАКТ №2. За 40 лет объём про-
изводства яиц на Солигорской 
птицефабрике вырос поч-
ти в 60 раз и составил                       
214,2 млн яиц. 

ФАКТ №3. В общем объ-
ёме производства яичной 
промышленности всей стра-
ны удельный вес продукции 
Солигорской птицефабрики со-
ставляет 22,2%. То есть каждое 
пятое белорусское яйцо – родом 
из Солигорска.

ФАКТ №4. На территории Соли-
горской птицефабрики в 2008 году 
установлен единственный в республике 
памятник яйцу. Надпись на нём гласит: 
«Всё начинается с яйца».

ФАКТ №5. Несушка Солигорской птицефабрики по-
пала в Книгу рекордов СНГ: в начале сентября 2011 
года курица снесла самое крупное яйцо на территории 
Содружества. Его вес составил 170,7 г, что примерно в 
три раза больше среднего. 

ФАКТ №7. На Соли-
горской птицефабри-

ке функционирует 
единственный в 
Беларуси цех пе-
реработки яйца. 
Он занимается 

п р о и з в о д с т в о м 
копчёных и марино-

ванных яиц, яичных 
колбасок.

ФАКТ №8. На сегод-
няшний день птицефа-

брика выпускает 11 видов 
яичной продукции. Это ди-

етические и столовые свежие 
яйца разных цветов и кали-

бров, яйца копчёные, яйца в ма-
ринаде, яйца маринованные. 

ФАКТ №6. Солигорская фабрика – одно из немногих 
предприятий яичной промышленности, которое про-
изводит перепелиные яйца. Но и здесь солигорчане   

       пошли дальше своих конкурентов: перепели-
ные яйца, как и куриные,                           

обогащают селеном и вита-
мином Е.

ЛИКБЕЗ ДЛЯ ХОЗЯЙКИ. Разли-
чают два основных сорта яиц: диети-
ческие и столовые. 

Яйца, которым «от роду» не больше 
7 дней, считаются диетическими. 
Столовые яйца делят на свежие (до 
30 дней) и холодильниковые (хра-

нятся в холодильнике свыше 30 су-
ток). 

Столовые свежие и холодильни-
ковые яйца пригодны для варки в 
мешочек и вкрутую, различных яич-
ниц и омлетов. 

Как определить свежесть яйца? 

Налейте в пол-литровую банку воды 
и растворите в ней столовую ложку 
соли. Если яйцо опустится на дно - 
оно совсем свежее, если же всплы-
вает - яйцо в пищу не годится. По-
нятно, что яйцо средней свежести и 
плавать будет где-то посредине. 
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«Наполеоника» из слуцкой деревни
или Коллекция редких открыток, о которой не знали более 60 лет
Николай Гурбо
Копыль

В Копыле недавно про-
изошло неординарное со-
бытие: у одного из жите-
лей города  объявилась 
коллекция редких почто-
вых открыток XIX века.

Все открытки, а их 79, 
объединены общей темой  
- «Отечественная война 
1812 года». Выпушены они 
в России, Швеции и Фран-
ции известными в то время 
издательствами «Муль-
типликаторъ», «Ришаръ», 
«И.Селинъ», «И.С. Лапин» 
и другими. По заключению 
специалистов, подлинность 
раритетов не вызывает со-
мнения, состояние откры-
ток хорошее, а часть экзем-
пляров уникальна – таких 
нет даже у известных кол-
лекционеров не только Бе-
ларуси, но и России.

Собиратель из Ша-
лович. Корреспондент 
«ІК» встретился с Влади-
миром Дворецким, врачом-
стоматологом Копыльской 
ЦРБ и владельцем коллек-
ции, который рассказал 
историю её появления.

По словам владимира 
Дворецкого,  открытки 
ещё в довоенное время 
собирал его родной дядя 
Георгий Леонидович Шах-
левич. Он уроженец дерев-
ни Шаловичи Слуцкого 
уезда, в 1925 году окончил 
Грозовскую семилетнюю 
трудовую школу. Затем 
учился на Слуцких обще-
образовательных курсах и 
в Ленинградском педаго-
гическом институте имени 
А. И. Герцена. После учёбы 
преподавал русский язык и 
литературу в СШ №11 Вы-
боргского района. Вероят-
но, ленинградский период 
жизни Георгия Шахлевича 
и положил начало коллек-
ции. На обратной стороне 
открыток стоят штампы 
тамошних антикварных 
и комиссионных магази-
нов. Другой вопрос: чем 
его привлекла тема Отече-
ственной войны 1812 года? 

Ответ на него можно толь-
ко предположить.

«Думаю, что Георгий Ле-
онидович не случайно ув-
лёкся историей войны 1812 
года. Его отец и мой дед 
ещё до Октябрьской рево-
люции учительствовал в 
Романовской школе и, ко-
нечно же, знал, что рядом с 
местечком в 1812 году про-
изошёл Романовский бой, 
- говорит Владимир Дво-
рецкий. - Дядя с раннего 
возраста слышал рассказы 
отца, а детские впечатле-
ния дополнялись прочи-
танными книгами. Думаю, 
что особую роль сыграл и 
Ленинград, где память о 
событиях 1812 года увеко-
вечена особо».

 
ПриключеНия кол-
лекции. Летом  1941 
года молодой учитель из 
Ленинграда Георгий Шах-
левич приехал на свою ро-
дину в деревню Шаловичи. 
Его родная сестра Зинаи-
да оканчивала 10 классов 
Ленинской (Романовской) 
средней школы. Подар-
ком к знаменательному 
событию и стала та самая 
коллекция открыток (они 
были в альбоме). 

На следующий день по-
сле выпускного вечера 
началась война. Георгий 
Шахлевич спешно уехал 
в Ленинград и разделил 
судьбу сотен тысяч жите-
лей этого героического го-
рода. Он умер от голода в 
1942 году и похоронен на 
Пискарёвском кладбище. 
После войны на здании 
школы в Выборгском рай-
оне, где преподавал наш 
земляк, была установлена 
мемориальная доска с пе-
речнем погибших в блока-
ду учителями. Среди них 
есть и имя Георгия Леони-
довича Шахлевича.

Подаренные ей открытки 
Зинаида Леонидовна бе-
режно хранила как память 
о погибшем брате. О кол-
лекции вспомнили в 1962 
году – тогда отмечалось 
150-летие Отечественной 
войны 1812 года. На семей-
ном совете постановили, 

что  она должна остаться 
дома. И только через 50 лет 
редкое собрание решили 
показать общественности. 

Новая жизНь Собра-
Ния. Владелец открыток 
Владимир Дворецкий в 
разговоре с корреспонден-
том «ІК» пояснил: «После 
смерти мамы коллекция 
перешла ко мне. Я увлёк-
ся отражённой на открыт-
ках темой, прочитал много 
книг и публикаций, в том 
числе о Романовском бое. 
В Интернете собрал инфор-
мацию о коллекционерах 
по теме  «Наполеоника». 
Выяснилось, что собран-
ная моим дядей коллекция 
- одна из самых богатых в 
Беларуси и России. Особый 
интерес представляют де-
сять теснённых открыток с 
изображением полководцев 
Отечественной войны 1812 
года (издательство «Муль-
типликаторъ»). Думаю, что 
коллекцию должны уви-
деть и другие люди, тем 
более, что в этом году от-
мечается 200-летие Отече-
ственной войны 1812 года».

В ноябре открытки будут 
выставлены в экспозиции 
Борисовского краеведческо-
го музея. Недалеко от этого 
города, на реке Березине, 
нашла конец «Великая ар-
мия» Наполеона. Владелец 
открыток готов предоста-
вить их и другим музеям, в 
том числе и Слуцкому.=

КОЛЛЕКЦИЯ. Открытка из серии «Наполеон». Из коллек-
ции Владимира Дворецкого

КОЛЛЕКЦИЯ. Воспоминание 1812 г. Наполеон в Вильно (с 
картины И.М. Львова) Открытка из коллекции Владимира Дворецкого

КОЛЛЕКЦИЯ. Карточка Всемирного почтового союза. 
Россия. Теснённое изображение атамана войска Донско-
го Матвея Ивановича Платова. Издательство «Мульти-
пликаторъ» Москва. Открытка из коллекции Владимира Дворецкого

КОЛЛЕКЦИОНЕР. Георгий 
Леонидович Шахлевич. 
Фото 1939 года из семейного архи-
ва Владимира Дворецкого

Шахтёры сделали 
подарок музею
В Солигорский краевед-
ческий музей поступил 
новый  экспонат -  портрет 
машиниста горно-вы-
емочных машин Николая 
Николаевича Саникови-
ча,  который 29 августа 
2003 года  со своей брига-
дой шахтёров выдал на-
гора миллиардную тонну 
руды, добытую в шахтах 
Беларуськалия.  

Портрет музею передал 
Независимый профсоюз 
горняков первого рудоу-
правления. 

Николай Саникович 
награжден медалью «За 
трудовые заслуги», зна-
ком «Шахтёрская слава» 
третьей степени. Он ро-
дился на Солигорщине в 
1957 году в деревне Перво-
майск. После окончания 
Солигорского горнотехни-
ческого училища всю тру-
довую жизнь работал на 
Беларуськалии. Умер не-
ожиданно в 2008 году. 

«Мы собирали деньги на 
оплату работы художника. 
Портрет написал Николай 
Опиок, заслуженный де-
ятель искусств РБ. Образ 
Николая Саниковича  по-
лучился выразительным», 
- сказал Николай Малаш-
ко, заместитель начальни-
ка 1-го РУ по охране труда.

По словам Маргариты 
Гончаренко, директора 
Солигорского краеведческо-
го музея, портрет будет раз-
мещён в вестибюле и станет 
первым в будущей Галерее 
прославленных шахтёров.

Владимир Амельченя

Портрет шахтёра Нико-
лая Николаевича Санико-
вича. Художник: Николай Опиок
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Кем мечтают стать детиЦэнтр, які вучыць 
майстэрству
У Салігорскім цэн-
тры творчасці дзяцей 
і моладзі сёння пра-
цуе 205 гурткоў, у якіх 
знайшлі сабе занятак 
пасля школы каля трох 
тысяч школьнікаў.

Тут дзеці вучацца спя-
ваць, танцаваць, вышы-
ваць, рабіць цацкі з гліны 
і многа чаго ячшэ. 

«Нашым галоўным багац-
цем з’яўляюцца педагогі, 
- расказвае Тамара 
Савіцкая, намеснік дырэк-
тара Цэнтра творчасці 
дзяцей і моладзі. – Многія з 
іх, як Раіса Аляксандраўна 
Раманеня, Валянціна 
Паўлаўна Кучынская, На-
талля Уладзіміраўна Бой-
ка, Мікалай Аляксеевіч 
Пратасеня, працуюць тут 
па 30 гадоў, з пачатку ад-
крыцця Цэнтра. Шэсць 
педагогаў з’яўляюцца 
членамі Беларускага са-
юза майстроў, Мікалай 
Пратасеня ўзнагароджаны 
медалём «За працоўныя 
заслугі», двое маюць зван-
не «Выдатнік народнай 
асветы». 

Выхаванцы гурткоў і сту-
дый Цэнтра –  удзельнікі 
і пераможцы шматлікіх 
выстаў і конкурсаў, ад ра-
ённых да рэспубліканскіх. 

Многія навучэнцы, 
скончыўшы школу, па-
ступаюць у педколедж на 
аддзяленне «Дэкаратыўна-
прыкладная творчасць». 
Двое навучэнцаў, адзіныя 
ў рэспубліцы, атрымалі 
званне «Майстар народнай 
творчасці». 

Таму і ідуць у Цэнтр дзеці 
і іх бацькі. Прыміце і наву-
чыце - прымаюць і вучаць.

Уладзімір Амяльчэня

Наталия Жаврид
info@kurjer.info

Шестилетний Данила, ког-
да вырастет, планирует 
сделать карьеру автогон-
щика за границей с до-
ходом в 900 тысяч дол-
ларов. Алексей, ученик 
3-го класса, напротив, не 
хочет покидать родину и 
мечтает стать инженером, 
как его папа и дедушка. 

Об этом корреспондент 
«ІК» узнала в ходе опроса 
детей в возрасте от 6 до 11 
лет на тему, кем они меч-
тают стать, когда вырастут 
и каковы при этом будут их 
доходы.

МилициоНер. Несо-
мненно, профессия служи-
теля правопорядка попу-
лярна среди мальчишек. 
Одни выбирают её из-за 
любви к приключениям, 
другие хотят стать героя-
ми. «У милиционеров всег-
да важный вид, наверное, 
потому что они много за-
рабатывают. Но в Америке 
им платят ещё больше, да 
и пистолеты у них круче! 
Я хочу уехать за границу 
и там гоняться за преступ-
никами», - делится егор. А 
вот его одноклассник Ва-
лентин хочет стать ми-
лиционером, чтобы защи-
щать людей, свою страну 
от злодеев, и ему совсем не 
важно, сколько он при этом 
будет зарабатывать.

КоСМоНаВТ. Что может 
быть романтичнее, чем бо-
роздить по просторам  Все-
ленной?! Однако космо-
навтов можно отнести к 
разряду представителей 
редких профессий. По мне-
нию восьмилетнего алек-
сея, покорители межга-
лактических пространств 
зарабатывают не столько 
много, как Бред Питт или 
Арнольд Шварценеггер, 
зато они настоящие герои, 
а не экранные.

ПоЖарНый. На Случ-
чине подрастает много хра-
брецов, готовых броситься 
в огонь, спасая жизни дру-

гих людей. Ребята считают, 
что пожарные зарабатыва-
ют мало – всего 1 миллион 
рублей. А за их смелость и 
отвагу нужно платить куда 
больше!

Врач. Одноклассницы 
лиза и ира уверены, что 
шесть лет учёбы, постоян-
ные переработки и ноч-
ные смены не пройдут зря. 
«Когда я вырасту, то обя-
зательно выучусь на вра-
ча и буду спасать людей. 
Моё самое заветное жела-
ние – найти эликсир бес-
смертия», - говорит Ира. 
Девчонки-«Айболиты» в бу-
дущем хотят зарабатывать 
от 10 до 15 миллионов, счи-
тая, что профессия врача 
востребованная и тяжёлая.

ПеВица. «Я хочу быть 
мегапопулярной, как Lady 
Gaga. В прошлом году она 

заработала 90 миллионов 
долларов, - делится юная 
Маргарита. – Мне нра-
вится, когда все аплодиру-
ют, дарят цветы. Эта про-
фессия – моя мечта! Хочу 
зарплату в 13 миллио-
нов рублей». Но мысли-
ма ли такая зарплата для 
тех, кто кормится чаевы-
ми за песни под гитару в 
маленьком кафе или под-
земном переходе? Марго 
уверена, что если хочешь 
реализовать свои мечты, 
то нужно уезжать жить за 
границу.

ХудоЖНиК. По мне-
нию десятилетнего лёши 
эта профессия для души, 
которая приносит ещё 
и хорошие деньги. Он 
пока не знает, что нема-
ло великих художников 
жили в нищете, бедно-
сти и умирали от голода.                                                                                                                                         

В своих планах Лёша кон-
кретен: он хочет просла-
вить свою страну, создав 
детский журнал комик-
сов. «Я люблю рисовать 
комиксы и в будущем соз-
дам свой журнал. Я хочу 
стать известным белорус-
ским мультипликатором, а 
то достали уже эти амери-
канцы. Все мультики по-
казывают американские, 
фильмы - тоже их. Я хочу 
прославить нашу страну!», 
- говорит Лёша. Его доход 
будет составлять 10 милли-
онов рублей.

дизайНер. Среди дево-
чек популярна профессия 
дизайнера. По мнению её 
приверженцев, это инте-
ресное и весёлое занятие. 
«Свою карьеру я начну 
в Беларуси, затем пере-
берусь за границу, пото-
му что там людям платят 

больше. Заработаю кучу 
денег и вернусь на роди-
ну», - рассуждает Полина.

заКлЮчеНие. Вывод 
получается неутешитель-
ный: привлекательные 
для детей специальности 
оказались не самыми высо-
кооплачиваемыми. Напри-
мер, пожарные, которым 
отдают предпочтение боль-
шинство мальчишек, за-
рабатывают куда меньше 
программистов или банки-
ров. 
Но самое главное в том, что 
дети мечтают, они думают 
о своём будущем.=

ПоделиТеСЬ. Кем 
в детстве мечтали стать вы? 
Сбылись ли ваши планы? 
Ждем ваших писем по адресу: 
info@kurjer.info.

МЕЧТА. В свои 4,5 года Ян ещё не выбрал профессию. Однако он уже мечтает стать таким же, как герои муль-
тфильмов: сильным, добрым, весёлым. Фото: Алесь Достанко
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СПОРТ

«Слуцк» - «Сморгонь» - 1:0

А што цяпер за святы? 
Паплясаць і паесці. А 
пагаварыць калі? 

Екатерина Павловна, «Гуляй, село»

ТРАЙНАЯ ПЕРАМОГА. Тры сястры Корбут з Капыля  паспяхова выступілі 
ў першынстве Мінскай вобласці па шахматах сярод дзяўчын да 18 гадоў. 
Яны ўтрох размясціліся на прызавым п’едэстале. Марыя стала чэмпіёнкай 
вобласці, Настасся заняла другое месца, а Аляксандра ўзяла бронзу. Юныя 
шахматысткі будуць абараняць гонар Міншчыны на рэспубліканскіх 
спаборніцтвах. Аддзел навін.

С минимальным счётом 
ФК «Слуцк» победил го-
стей из «Сморгони». Матч 
очередного тура чемпио-
ната Беларуси по футбо-
лу в первой лиге состоял-
ся в субботу, 6 октября. 
Победный мяч случчане 
забили в первом тайме.

В течение всей игры ни 
одна из команд не уступа-
ла инициативу. Соперни-
ки боролись за лидерство 
на поле и опасно атакова-
ли ворота друг друга. 

Исход поединка был ре-
шён на 34-ой минуте при 
реализации хозяевами 
поля  штрафного удара. 
Его пробивал полуза-
щитник Игорь Макаров. 
Траекторию полёта мяча 
результативно скорректи-
ровал защитник слуцкой 
команды Андрей Моло-
жавый: головой в прыжке 
прямо в «девятку» ворот 
«Сморгони». 

В самом начале второ-
го тайма случчане могли 
увеличить преимущество. 
Один из защитников го-
стей в своей штрафной 
площади сбил Сергея 
Крота, и арбитр назначил 

пенальти. Поединок гол-
кипера «Сморгони» Алек-
сандра Герасимовича с 
Игорем Макаровым завер-
шился в пользу гостей. 

Несмотря на то, что во 
второй половине встречи 
команды действовали ак-
тивнее, чем в первой, на-
неся с десяток ударов по 
воротам друг друга, счёт 
на табло остался прежним 
- 1:0. 

Победа в матче не изме-
нила положение команды 
в турнирной таблице. По 
итогам игр 24 тура случча-
не по-прежнему на пятой 
позиции. В субботу, 13 ок-
тября,  ФК «Слуцк» игра-
ет в гостях у «Полоцка», 
а следующий домашний 
матч проведёт 20 октября 
со светлогорским «Хими-
ком». Обе команды-сопер-
ницы – в хвосте нынешней 
турнирной таблицы.

Алесь Достанко

8ФОТОГРАФИИ и ви-
део с матча смотрите на сайте 
газеты «Кур’ер» (kurjer.info), а 
также на официальном сайте 
ФК «Слуцк» - sfc-slutsk.by.

БОРЬБА ЗА ИНИЦИАТИВУ. В течение всей игры обе 
команды так и не уступили инициативы друг другу, 
пресекая попытку взять лидерство ответными дей-
ствиями. Фото: Алесь Достанко

Алесь Достанко
dostan@kurjer.info

Любой современный 
общегородской или 
сельский праздник, как 
правило, имеет соответ-
ствующее содержание: 
люди поют, танцуют, де-
лают покупки, едят, пьют, 
всё вокруг украшено, всё 
блестит. 

Такие традиционные ме-
роприятия, как День горо-
да или праздник деревни, 
судя по количеству уча-
ствующих в них жителей, 
хорошо знакомы им и мно-
гими любимы. 

Все эти события чаще все-
го  приходятся на конец 
лета или начало осени. 
Вот и в этом году праздни-
ки деревень традиционно 
прошли в нескольких сё-
лах Случчины. В самом 
Слуцке отгремел День го-
рода, а сейчас настала яр-
марочная пора. 

Между тем ещё лет 20-30 
назад праздники, подоб-
ные этим, имели несколько 
иную подкладку, нежели 
сейчас. Особенно на селе. 

В некоторых деревнях 
проходили так называе-
мые «кірмашы». 

Несмотря на то, что всё 
это происходило во време-
на СССР, когда религия 
была полузапретной, в не-
которых сёлах «кірмашы» 
приурочивали как раз к 
празднику религиозному 
– к Пречистой (28 августа). 
В других – через неделю 
после Пречистой или через 
две, то есть уже в начале и 
середине сентября. Так, по 
меньшей мере, было в ча-
сти сёл Слуцкого и Старо-
дорожского районов.

Судя по беседам корре-
спондента «ІК» с сельчана-
ми старшего возраста, ве-
черняя программа в клубе 
с живой музыкой была не 

центральным событием. 
Ведь на «кірмаш» в ка-

кую-либо деревню приез-
жали семьями родственни-
ки из других сёл.

Подворья гудели. Люди 
накрывали столы в хате 
или во дворе. Иногда при-
ходилось составлять вме-
сте и по 5-10 столов. Почти 
как на свадьбу. Родствен-
ники общались, решали 
какие-то важные вопросы.

«Вот и получалось, что 
после такого «кірмаша» 
я уже знал, у каких род-
ственников в какой дерев-
не что произошло, кто из 
них чем занимается, у кого 
дети родились, кто женил-
ся-развёлся. Все последние 
новости. Детей знакомили 
друг с другом…», - говорит 
Иван Савельевич, пенси-
онер, житель деревни Вар-
ковичи.

А случчанин Анатолий 
Владимирович, сетуя на 
современный образ жизни, 
отмечает, что, несмотря 
на наличие мобильников 
и Интернета, «мы соседей 
в подъезде не всех знаем, 
не говоря уже про семьи 
двоюродных братьев да 
сестёр...». И утверждает: 
несмотря на то, что сейчас 
автомобили есть в боль-
шинстве семей, родствен-
ники видятся и разговари-
вают друг с другом если не 
реже, то уж точно не так 
часто, как это возможно 
благодаря развитию транс-
портных коммуникаций и 
средств общения.

Анатолий Владимирович 
родился в деревне. Боль-
шую часть жизни прожил 
в городе. Однако в свои  
55 лет всё равно старается 
посещать родственников, 

проживающих в деревнях 
Слуцкого и соседних рай-
онов. Он говорит, что хо-
рошо помнит те времена, 
когда в праздники они на 
подводах отправлялись в 
соседние деревни в гости 
– к дядям-тётям, двоюрод-
ным братьям. Для укре-
пления межродственных 
связей такие осенние «по-
ездки в гости» были очень 
важны.

По мнению собеседника, 
как правило, вся родня в 
максимально полном со-
ставе сегодня собирается и 
общается обычно по двум 
поводам: свадьба или по-
хороны. Но такие события 
случаются далеко не каж-
дый год.

«Усе занятыя, ва ўсіх 
справы. На той мабільнік і 
то няма калі ім пазваніць… 
А што цяпер за святы? Па-
плясаць і паесці. А пага-
варыць калі?» -  так опре-
деляет для себя смысл 
любого праздника и их 
теперешнюю манеру про-
ведения случчанка Екате-
рина Павловна.

Судя по словам собесед-
ников «ІК», нынешние 
праздники стали сугубо 
потребительскими (погу-
лять-купить). Поэтому они 
лишились очень важной 
составляющей, которую 
можно назвать семейно-
родственной. И её не вер-
нут никакие приезжие 
эстрадные звёзды, концер-
ты, салюты и надувные ат-
тракционы. =

8ЗВОНИТЕ. Как дав-
но и по какому подводу вы встре-
чались в максимально широком 
кругу своих родственников? В 
чём, по вашему мнению, смысл 
нынешних общегородских и де-
ревенских праздников? Звоните 
по телефону редакционного от-
дела 5 24 07 или пишите: а/я 
53, 223610, Слуцк-9.

Гуляй, село
или О сути городских и деревенских праздников

“

ПРАЗДНИКИ. Такие традиционные мероприятия, как 
День города или праздник деревни, хорошо знакомы 
жителям и многими любимы.  Фото: Алесь Достанко
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ДЕТИ И ЛИХАЧКА. Женщина на серебристом «корче», которая 9 октября лете-
ла по улице14 Партизан со стороны коттеджей, обгоняя машины и не пропуская 
пешеходов! Наверное, вы спешили своих детишек отвезти в сад, причем один 
ребёнок в салоне чуть ли не стоял, другой тоже крутился. Но таким способом, до-
рогая вы наша, своих невинных детей вы можете завезти совсем в другое место. 
Пожалейте хоть их. Городовой.SM
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34 ОСОБЫЙ ВОЗДУХ СЛУЦКА. Не знаю 
почему, но недельку назад вечером воз-
дух пах плавленым сырком. Сразу за-
хотелось выпить чего-нибудь крепкого 
и прозрачного и закусить этим возду-
хом. Эс.

Эпизоды осени

ПОРА. Настёна, теперь ты поняла, 
что пора завязывать с этим челове-
ком? Понимаю, что  жалко бесцельно 
потраченных на него месяцев, но с 
его  таким отношением к тебе дальше 
- хуже. А.М.

ОСЕНЬ В ЯБЛОКАХ. Богатый урожай яблок создаёт владельцам 
садов немало хлопот. Многие в эти дни заняты их переработкой: кто 
сушит, кто пускает их на сок. Для этого используются соковыжимал-
ки не только заводского производства, но и собственного изготовле-
ния, в которых присутствуют домкраты большой мощности. Под-
робное устройство успешно работает в одном из подворий в деревне 
Тесово Солигорского района. Фото и текст: Владимир Амельченя

СОЖГЛИ АВТОМОБИЛЬ. В четверг, 4 октября, в Слуцкой СШ №11 сотрудники МЧС 
провели занятие по основам безопасной жизнедеятельности. В ходе занятий отработана 
эвакуация людей из здания школы, а на стадионе продемонстрировали тушение горяще-
го автомобиля и спасение условно пострадавших.

Как сообщил в беседе с корреспондентом газеты «Кур’ер» Валерий Санько, старший 
инспектор Слуцкого райотдела по чрезвычайным ситуациям, МЧС проводит месячник 
пожарной безопасности.

«Накануне отопительного сезона мы проводим профилактические мероприятия в жи-
лом секторе. Касаются они и школ Случчины. Как обычно, в школах и других учреж-
дениях проведут занятия по ОБЖ, на которых  будет отработана эвакуация учеников и 
работников школ», - пояснил Валерий Санько.

Для учеников СШ №11 информация из урока ОБЖ от Валерия Санько была закрепле-
на и на эмоциональном уровне - демонстрацией работы слуцких спасателей.

На стадионе школы был подожжён старый автомобиль. Прибывшее спасательное под-
разделение Слуцкого РОЧС затушило пламя, специнструментом  срезана крыша. Затем 
на развёрнутую практически полностью пожарную лестницу забрался боец МЧС, с высо-
ты поприветствовав зрителей. 

Ученики (особенно младших классов) бурно реагировали на происходившее. Фото и 
текст: Алесь Достанко

ЯРМАРКА. Суббота, 6 октября. Очередной ярмарочный день. Слуцк, площадка возле Го-
родской библиотеки. Горожане запасаются овощами. Капуста - 3000 рублей за килограмм, 
картофель - 1000 рублей, морковь - 2000 рублей, лук - по 3000-4000 рублей. Помидоры - от                  
5000 до 10 000 рублей за килограмм. Фото и текст: Алесь Достанко

ВЛЕТЕЛ НА КЛАДБИЩЕ. Поздно вече-
ром в субботу, 6 октября, по улице 14 Пар-
тизан в Слуцке автомобиль протаранил 
ограду старого Городского кладбища. Води-
тель и пассажир ранены, однако из «Волги» 
выбрались самостоятельно. Обстоятельства 
ДТП выясняются. 

Последний подобный случай произошёл 
здесь несколько лет назад, когда мотоци-
клист, пытаясь повернуть с улицы Зелё-
ной на улицу 14 Партизан, не справился 
с управлением - мотоцикл пробил ограду 
кладбища, но его движение остановили над-
гробия. Сам мотоциклист остался жив. Фото 
и текст: Алесь Достанко

ПЕРВЫЕ ЭТАЖИ. В этом году вдоль улицы Ле-
нина и на улицах, прилегающих к центру Слуц-
ка, относительно много жилых квартир на пер-
вых этажах выкуплены под коммерческие нужды 
- какие-то уже работают (открыты магазины), в 
каких-то реконструкция ещё продолжается. Фото 
и текст: Алесь Достанко
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Сэрца пад скальпелем
Уладзімір Дамель
Салігорск

У беларускіх СМІ стан  
дапамогі хворым 
людзям у сучаснай 
кардыялогіі нашай 
рэспублікі часам агучва-
юць такімі пераможнымі 
рэпартажамі, што можна 
падумаць,  кардыялогія ў 
Беларусі самая перадавая 
ў свеце. У рэспубліцы 
ёсць граматныя, 
высокакваліфікаваныя 
спецыялісты. У абласных 
цэнтрах сталі адкрывацца 
спецыяльныя аддзяленні 
кардыяхірургіі, дзе ста-
вяць сучаснае абсталя-
ванне. 

Аднак не ўсюды, дзе такое 
абсталяванне   стаіць,  ёсць 
высокакфаліфікаваныя 
хірургі і іншыя спе-
цыялісты. Аб гэтым мне 
расказалі тыя хворыя з 
Магілёва, Брэста, Мінскай 
і Віцебскай абласцей, якія 
былі накіраваны на неад-
кладную аперацыю на сэр-
цы ў рэспубліканскі на-
вукова-практычны цэнтр 
«Кардыялогія». 

Гэты цэнтр адзіны ў 
рэспубліцы. Чарга тут 
на тры гады. Шчасце 
ўсміхнецца таму, хто мае 
магчымасці прабіцца праз 
гэтую чаргу «без чаргі». 
Многія не дажываюць да 
часу дапамогі і паміраюць.

Споведзь раённага 
доктара 

Адзін з дактароў 
Салігорскай ЦРБ расказаў: 
«Сёння трапіць да кар-
дыёлага складана. Такі 
спецыяліст маецца не ў 
кожнай раённай бальніцы. 
Таму за ўсё адказвае 
тэрапеўт. Баліць у грудзях 
пры хадзьбе, высокі крывя-
ны ціск - гэта стэнакардыя. 
Лекі - таблеткі. 

На вуліцы можна ба-
чыць, калі чалавек стала-
га ўзросту прыпыняецца, 
адпачне і нетаропка ідзе 
далей. Гэты чалавек мае 
сардэчна-сасудзістае за-
хворванне.  Часцей   за  ўсё
– гэта ў каранарных сасу-
дах    сэрца  няма  пратокаў 
крыві, сасуды зараслі. 
  Сэрца стараецца пракач-
ваць кроў, кроў па сасудах 
не праходзіць, наступае 
разбурэнне - разрываюц-
ца клапаны, аорта. Тады 
вынік адзін: духавы ар-
кестр і нагамі наперад на 
могілкі.
 Эфектыўным лячэн-
нем з’яўляецца кара-
нараграфія. У выніку 
абследавання можна пры-
няць правільнае рашэнне. 
Але ў раённых бальніцах 
няма такога абсталя-
вання, значыць, няма і 
спецыялістаў. Атрымаць 
накіраванне ў кардыяад-
дзяленне вобласці склада-
на».

Па сведчанні статы-
стычнага аддзела пры 
Салігорскім райвыканка-
ме, у 2012 годзе ў раёне за 
студзень–ліпень памерла 
876 чалавек. У мінулым 
годзе за гэты час - 908 
чалавек. Як сказалі мне 
ў Салігорскай бальніцы, 
больш паловы памер-
лых – хворыя на сасуды 
і сэрца. Многіх можна 
было  выратаваць, але 
ў раённай бальніцы та-
кой магчымасці няма. 

Пры апошнім наведванні 
Салігорска міністр ахо-
вы здароўя прызнаў, 
што ў Салігорску неаб-
ходна далей развіваць 
кардыялогію і устанавіць 
абсталяванне па 
каранараграфіі. Для гэ-
тага патрэбны грошы, і 
вялікія, якіх няма. Па-
трэбны і спецыялісты. Іх 
таксама няма.

Скрозь чаргу      
«без чаргі» 

Пасля таго, як мяне 
двойчы на вуліцах 
падбірала хуткая дапа-
мога, я не сумняваўся, 
што трэба прабівацца ў 
сталічную кардыялогію 
скрозь чаргу «без чаргі». 
Чалавек, які дапамог гэта 
зрабіць, знайшоўся. Праз 
яго атрымаў накірунак на 
каранарнае абследаванне 
ў мінскую клініку. 

Я спадзяваўся, што ў гэ-
тай бальніцы мне паста-
вяць неабходныя «стэны» 
- маленькія прыстасаванні, 
якія расшыраюць у зарос-
шым месцы крывяны сасуд. 
Пра гэтае цуда сучаснай 
медыцыны я быў наслу-
ханы, з некаторымі такімі 
людзьмі сустракаўся. 
Яны мне гаварылі, што 
пасля аперацыі адчуваюць 
сябе маладымі. Пастаноўка 
«стэнаў» бязбольная, чалавек 
у бальніцы знаходзіцца два-
тры дні. 

Але мае спадзяванні 
не збыліся. Для такой 
аперацыі я спазніўся, у 
двух месцах аорта зарас-
ла. Каб аткрыць праток 
для крыві, трэба было 
яе спецыяльным бу-
рам рассвідраваць пад 
пастаноўку «стэнаў». 
Паколькі сэрца пампава-
ла, а кроў не праходзіла, 
разбурыўся клапан. 

Пры бурэнні здарылася 
нечаканае: бур зайшоў у 

адкладзены цвёрды каль-
цыт і адарваўся. Вынуць 
яго ніяк не здолелі. Быў 
перакрыты той маленькі 
праток крыві, што яшчэ 
існаваў да гэтага. Назаўтра 
ў мяне здарыўся інфаркт. 

Не было б шчасця, ды 
няшчасце дапамагло. Праз 
тры месяцы пасля інфаркту 
мне была прапанавана апе-
рацыя на сэрцы без чаргі 
ў РНПЦ «Кардыялогія», 
каб я «не падымаў хва-
лю» ў Міністэрстве аховы 
здароўя, бо майму здароўю 
дактары нанеслі вялікі 
ўрон. Я згадзіўся. Аднак 
аперацыя на адкрытым 
сэрцы - гэта зусім не тое, 
што паставіць «стэны». 

Погляд за бугор
Я насіў у сэрцы пакінуты 

бур і штохвіліны баяўся, 
каб інфаркт не паўтарыўся. 
А яшчэ хваляваў страх 
будучай аперацыі. Зна-
ёмы, якога ў 2003 годзе 
аперыравалі ў Германіі, 
запэўніў, што ў нямецкай 
клініцы дастануць бур, па-
ставяць «стэны». 

У знаёмага добрыя адно-
сіны і сёння з Андрэсам 
Люшнерам, прафесарам, 
доктарам медыцыны. Гэта 
надзея мяне ўзбадзёрыла. 
Можна заплаціць грошы, 
каб толькі не рабіць апера-
цыю. 

Надзеі былі марнымі. 
Абследаваўшы мяне, пры-
суд беларускіх медыкаў быў 
кароткім: нічога паправіць 
без аперацыі немагчыма, 
занадта позна. І я паляцеў 
у Германію. 

Нямецкі горад Рэгенсбург 
мае 120 тысяч пастаянных 
жыхароў. Тут няма Лядо-
вага палаца, але затое ёсць 
дзве клінікі, у якіх робяць 
аперацыі на сэрцы. 

Сярод малодшага меды-
цынскага персаналу мала 
жанчын. Санітарамі пра-
цуюць маладыя мужчыны. 

У калідоры няма звыкла-
га  натоўпу людзей на пры-
ём да доктара. 

Перад тым, як мяне 
прыняў прафесар, зрабілі 
кардыяграму, памералі 
крывяны ціск. 

Да сустрэчы з доктарам 
прайшло  каля  15  хвілін. 
Вынікам візіту стала яго вы-
снова аб праваце беларускіх 
кардыёлагаў: без аперацыі 
ніяк не абысціся. 

На маё пытанне, ці доўга 
людзі чакаюць аперацыі, ці 
ёсць чарга, доктар адказаў: 
«Людзям даводзіцца ча-
каць пяць-семь дзён. Кожны 
чалавек да пяцідзесяці гадоў 
праходзіць каранараграфію. 
Гэта рэзка знізіла коль-
касць людзей, якім робіцца 
аперацыя на адкрытым сэр-
цы. Калі я пачынаў прак-
тыку, людзі чакалі сваёй 
чаргі некалькі месяцаў»… 

Аперацыю я вырашыў 
рабіць дома, у Беларусі. 
Таму з Германіі вярнуўся 
28 мая, а 1 чэрвеня лёг  у 
РНПЦ «Кардыялогія».

Мілы мой доктар
Як у любой бальніцы, 

кожны пацыент мае свай-
го любімага доктара: «Вось 
гэты, самы лепшы хірург!» 
Але я не ведаў нікога з 
хірургаў, таму не заказваў, 
не прасіўся: хто будзе апе-
рыраваць - таму вялікі дзя-
куй.

Мяне аперыраваў Юрый 
Міхайлавіч Часноў, до-
ктар медыцынскіх на-
вук. Перад аперацыяй я 
папрасіў яго, каб зрабілі  
некалькі фотаздымкаў 
майго сэрца. Убачыў іх, калі 
падняўся і стаў хадзіць. 
Мне нічога больш не заста-
лося, як пацалаваць рукі 
Юрыя Міхайлавіча. 

Шчыры дзякуй яму і 
ўсяму медыцынскаму пер-
саналу. 

Сёння я спакойна іду па 
вуліцы і радуюся таму, 

што магу ісці і ў мяне 
нічога не баліць.

Кошт аперацыі
Аперацыя каштуе дорага. 

Клапан для сэрца і аорта 
– па 1000 долараў кожнае,  
укол новага антыбіётыка 
– 500 долараў. А дабавіць 
сюды расходныя матэры-
ялы? Тыя ж ніткі, якімі 
сшываюць, – выраблены ў 
Амерыцы. Атрымліваецца 
кошт аперацыі не ў адну 
тысячу долараў. 

Грошы з дзяржаўнага 
бюджэту. Іх заўсёды не ха-
пае. Таму часта бывае, што 
аперацыі адкладваюцца на 
невядомы час, пакуль не 
будуць куплены неабход-
ныя матэрыялы. 

Так па прычыне 
адсутнасці аорты пасля 
двухтыднёвай падрыхтоўкі 
да аперацыі дадому, у 
Брэст, быў адпраўлены 
спартсмен, ахоўнік прад-
прыемства «Санта Брэмар». 

Часта бывае, што пацыен-
ты купляюць за свае грошы 
неабходныя матэрыялы: 
клапаны ў сэрца, катэтары  
ў Галандыі, Францыі. 

Аднойчы давялося быць 
сведкам размовы хірурга па 
мабільнаму тэлефону. Усх-
валяваны доктар гаварыў: 
«З абласной бальніцы 
Бараўляны на аперацый-
ным стале ляжыць муж-
чына, няма аорты. – Доўга 
слухаў адказ, а пасля 
сказаў: - Яшчэ малады, уся-
го пяцьдзясят восем гадоў». 

Другога пацыента, Пятра 
Гаўрыкава, трыццаць во-
сем гадоў, прывезлі з Ба-
бруйска, прама з працы. 
Яму пашанцавала, паспелі. 

У выніку аперацыі 
замянілі разарваны кла-
пан, а на месца разбу-
ранай аорты «скляпалі» 
пратэз. Так другі раз 
нарадзіўшамуся    Гаўрыка-
каву сказаў хірург, які 

рабіў аперацыю і «кляпаў» 
пратэз аорты.

Споведзь раённага 
доктара. Працяг

«Ні адзін залаты медаль 
спартсмена з алімпіяды не 
каштуе чалавечага жыц-
ця. Тыя грошы ў медыцы-
ну б... Калі  ў рэспубліцы 
была б наладжана, як 
у Еўропе, кардыялогія, 
то сардэчна-сасудзістыя 
захворванні вырашаліся б 
на першай стадыі. За гро-
шы, якія зараз трацяцца 
на адну аперацыю, можна 
было вылячыць 15–20 хво-
рых. Усе яны засталіся б 
працаздольнымі.

Пакуль пасля аперацыі, 
як правіла, атрымліваюць 
інваліднасць. Як мага 
хутчэй трэба асвойваць 
каранараграфію,  каб  люд-
зі да пяцідзесяці гадоў 
былі ўсе абследаваны, 
як цяпер абследуюцца ў 
рэнтгенаўскім кабінеце».

Размова з хірургам
Пасля аперацыі я папрасіў  

Аляксандра Паўлавіча 
Шкета, загадчыка другім 
хірургічным аддзяленнем,  
адказаць на пытанні.

- Калі была першая апе-
рацыя на сэрцы ў цэнтры 
«Кардыялогія».

- Першая аперацыя на 
закрытым сэрцы была зро-
блена ў 1963 годзе прафе-
сарам Маславым. Дыягназ 
тады ставіўся пры дапамозе 
фондаскопа. Гэта трады-
цыя засталася ў пажылых 
спецыялістаў. Першая апе-
рацыя са штучным крывацё-
кам была выканана ў 1967 
годзе.

- Як выглядае белару-
ская  кардыялогія  ў   па-
раўнанні з еўрапейскай?

- Па колькасці цэнтраў 
(кожны абласны горад) 
ёсць магчымасць забя-
спечыць насельніцтва 
рэспублікі якаснай, своеча-
совай дапамогай. Неабходна 
падрыхтоўка спецыялістаў 
і матэрыяльнае забеспячэн-
не медыцынскіх устаноў. З 
цягам часу, магчыма, гэта 
будзе.

- Што скажаце пра 
спецыялістаў, якія  ўзна-
чальваюць аперацыі ў 
рэспубліканскім цэнтры?

- Лічу, што вядучыя хірургі 
працуюць на еўрапейскім 
узроўні. Я і іншыя 
спецыялісты часта быва-
ем у клініках Еўропы, таму 
ёсць магчымасць параўнаць 
майстэрства хірургаў. Наш 
цэнтр займае дастойнае 
месца сярод еўрапейскіх. За 
год праводзім на адкрытым 
сэрцы больш за адну тысячу 
аперацый, а ўсіх - 3,5-4 ты-
сячы.

Чарга, у якой не дажыва-
юць да аперацыі, гаворыць 
аб тым, што аднаго такога 
цэнтра «Кардыялогія» на 
рэспубліку вельмі мала.

                    ***
АСАБІСТАЕ. У некаторых 

людзей, спецыялістаў мо-
гуць быць іншыя погляды. 
Але тое, што ў кардыялогіі 
сёння вялікія праблемы, 
сумневаў няма.=

8РАСКАЖЫЦЕ. Ці былі 
ў вашым жыцці экстрэмальныя 
сітуацыі, звязаныя са здароўем? 
Як вы з імі спраўляліся? Наш 
паштовы адрас: а/с 53, 223610, 
Слуцк-9. E-mail: info@kurjer.info

АПеРАцыя нА АдКРытыМ СэРцы. Перад аперацыяй Уладзімір дамель папрасіў сфатаграфаваць працу 
хірургічнай брыгады і зрабіць некалькі здымкаў яго сэрца. Урачы просьбу выканалі і, калі іх пацыент пачаў хадзіць, 
перадалі яму фотаздымкі. Фота з архіва Уладзіміра Дамеля. Іншыя фота да матэрыялу глядзіце на сайце kurjer.info
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Инициатива Евросоюза 
по строительству новой 
Беларуси

На ежегодном совещании 
ОБСЕ по правам челове-
ка, прошедшем 26 сен-
тября в Варшаве, был 
обнародован документ о 
смертной казни в регио-
не ОБСЕ за текущий год. 
В нём отмечается, что 
из 56 государств-участ-
ников ОБСЕ смертная 
казнь отменена в 51 стра-
не, в трёх действует мо-
раторий.

Беларусь и США остают-
ся единственными стра-
нами в регионе ОБСЕ, 
где смертные приговоры 
по-прежнему приводятся 
в исполнение. Согласно 
обязательствам ОБСЕ от 
государств-участников 
не требуется отменить 
смертную казнь. Однако 
они обязались применять 
смертную казнь только 
за самые тяжкие престу-
пления и не вопреки их 
международным обяза-
тельствам, а также про-
должать рассмотрение 
вопроса об отказе от её 
применения. 

ДЕМАРШ. По случаю 
Всемирного дня против 
смертной казни (10 октя-
бря), послы Латвии, Фран-
ции и Италии в Беларуси 
и представители Делега-
ции Евросоюза в Минске 
2 октября  предъявили 
демарш МИД Беларуси, 
чтобы ещё раз обратить 
внимание белорусских 
властей на проблему от-
мены смертной казни в 
стране. Демарш являет-
ся совместным решением 

Делегации Евросоюза и 
аккредитованных в Мин-
ске послов стран-участниц 
Евросоюза.

ЖАЛОБЫ. Любовь Кова-
лёва требует отмены при-
говора, согласно которому 
Владислава Ковалёва и 
Дмитрия Коновалова при-
знали виновными в со-
вершении теракта в мин-
ском метро 11 апреля 2011 
года. К жалобе объёмом 
более 50 страниц добав-
лено много фото- и видео-
материалов. «Я понимаю, 
что после казни можно 
только отстоять честное 
имя сына. Но помню и о 
том, что необходимо найти 
настоящих организаторов 
взрыва», - сказала мать 
казнённого.

ФЛЕШМОБЫ. В пяти 
городах Голландии 4 ок-
тября  прошёл флешмоб в 
поддержку Любови Кова-
лёвой, требующей вернуть 
ей тело сына. На желез-
нодорожных станциях и 
станциях метро одновре-
менно появились мешки 
для трупов с живыми те-
лами внутри. Акция была 
частью кампании Любови 
Ковалёвой совместно с 
Белорусским свободным 
театром в преддверии 
фестиваля «Представляя 
Европу», организованно-
го Европейским Культур-
ным Фондом. Голландцев 
приглашали подписать 
петицию Любови Кова-
лёвой на Change.org: 
www.change.org/bodybac.

  Источник: spring96.org

Отменивших смертную 
казнь стало больше

«Кур’ер» уже более двух 
месяцев публикует ма-
териалы о реформирова-
нии Беларуси. Они мне 
интересны и я их читаю. 
В этих публикациях по-
стоянно упоминается 
инициатива Евросоюза 
«Европейский диалог о мо-
дернизации с Беларусью».  
Не могла бы редакция «ІК»   
рассказать о том, когда 
эта инициатива прозву-
чала, кому адресована и 
каково её содержание?

                           Андрей  В.

По информации, опу-
бликованной на сайте 
новостей Naviny.by, ини-
циатива «Европейский 
диалог о модернизации с 
Беларусью» была одобрена 
Советом министров ино-
странных дел Евросоюза 
23 марта 2012 года.

Инициаторы «Европей-
ского диалога о модерни-
зации» разрабатывали 
его как обмен взглядами 
и мнениями Евросоюза с 
представителями граж-
данского общества и оппо-
зиции нашей страны о том, 
как могла бы выглядеть 
современная Беларусь при 
проведении необходимых 
реформ.

Эта инициатива должна 
помочь сформировать бо-

лее чёткое представление 
о потенциале развития 
белорусско-европейских 
отношений, в том числе на 
основе Европейской поли-
тики соседства и «Восточ-
ного партнёрства», а также 
о потенциале связанной с 
этим поддержки со сторо-
ны Европейского Союза.

В рамках инициативы бе-
лорусские участники про-
екта знакомятся с опытом 
государств-членов Евросо-
юза по преодолению пере-
ходных периодов в этих 
странах.

Диалог сосредоточен на 
четырёх ключевых сферах 
отношений: 

- политическая реформа; 
- реформа судебной систе-

мы и человеческие контак-
ты; 

- вопросы экономической 
и отраслевой политики; 

- торговля и рыночные 
реформы. 

По каждой из этих тем 
работает отдельная рабо-
чая группа.

Важной частью диалога 
о модернизации являют-
ся периодические встречи 
рабочих групп в Минске, 
а также тематические 
семинары и встречи по 
ключевым аспектам мо-
дернизации, которые  ор-
ганизуются странами-чле-

нами ЕС и Европейской 
службы внешнего дей-
ствия.

Представляя инициати-
ву «Европейский диалог 
о модернизации», Ште-
фан Фюле, еврокомиссар 
по вопросам расширения 
и Европейской полити-
ки соседства, отмечал: «Я 
рад тому, что в эти труд-
ные времена могу вместе 
с представителями бело-
русской оппозиции и граж-
данского общества иници-
ировать положительную 
повестку дня по Беларуси. 
Надеюсь, наша совместная 
идейная работа поможет 
прояснить наше видение 
того, как может выглядеть 
современная и демократи-
ческая Беларусь, и того, 
что необходимо для реа-
лизации этого видения. 
И это видение базируется 
не на пустых словах, а на 
конкретной поддержке и 
помощи со стороны ЕС».

Следует отметить: хотя 
Евросоюз неоднократно 
заявлял, что будет рад 
приветствовать участие в 
«Европейском диалоге о 
модернизации» экспертов 
со стороны белорусского 
правительства, официаль-
ный Минск игнорирует 
это. Очевидно, что его не 
устраивает сам процесс 

подготовки подобных про-
ектов со стороны ЕС. 

Например, ещё 9 июля 
Андрей Евдоченко, по-
стоянный представитель 
Беларуси при Евросоюзе, 
заявил, что Беларусь будет 
работать только в рамках 
тех совместных программ 
с Евросоюзом, которые 
разрабатываются и согла-
совываются с белорусской 
стороной. 

Почему «Кур’ер» перио-
дически публикует мате-
риалы, рассказывающие 
о  «Европейском диалоге 
о модернизации с Бела-
русью», можно объяснить 
словами Евгения Пре-
йгермана, экономиста, 
директора по исследо-
ваниям аналитического 
центра «Либеральный 
клуб»: «Белорусским граж-
данам должно быть понят-
но, что именно новая про-
грамма ЕС может им дать 
и в чем её добавленная 
стоимость по сравнению с 
предыдущими инициати-
вами Евросоюза в Белару-
си. Пока в обществе нет не 
только такого понимания, 
но даже заинтересован-
ности разобраться в сути 
диалога. Здесь необходима 
огромная разъяснитель-
ная работа».=

            Отдел писем «ІК»
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ЖИТЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ

Дорогую, любимую 
мамочку 

СОЙКА ЛЮДМИЛУ 
АЛЕКСАНДРОВНУ 
поздравляем с прекрас-

ным праздником  - Днём 
матери.

 Желаем крепкого 
здоровья, удачи во всех 

делах и всегда оста-
ваться такой же милой 

мамой. 
С уважением, дети. ЕСТЬ ПОВОД ПОЗДРАВИТЬ

В эти дни свой День рождения отмечает:
12 октября – Василий Павлович Жоголь, директор 
Слуцкой укрупнённой типографии.
17 октября – Виктор Алексеевич Ражанец, председа-
тель Слуцкого районного Совета депутатов.

Про бабушку и “анонимщика”
Любовь Горбунович
info@kurjer.info

В недрение диковин-
ных слов в лучевую 
трубку старенького 

бабушкиного телевизора 
началось в перестроечное 
время. Бабушка, как и лю-
бая женщина, была весьма 
любопытным индивидуу-
мом. На самотёк свою не-
образованность не пускала 
и всегда старалась быть в 
теме. Значение кое-каких 
словечек переспрашива-
ла и уточняла, иных же 
– стеснялась, но ассоциа-
тивно представляла себе, 
о чём речь. Конечно же, её 
ассоциативный аппарат 
порой давал сбои. У бабуш-
ки всё перепутывалось, и 
тогда она «жгла»...

О дним прекрасным 
летним днём к ба-
буле нагрянули 

гости, то бишь мы и ещё 
куча родни. Самый юный 
родственник прибыл в ко-
ляске. 

Жара, ребёнок в одной 
распашонке, размахивает 
голыми ножками, улыба-
ется, агукает. При этом 
мёртвой хваткой держится 
за писюн. Так уж сложи-
лось:  маленькие дети во-
обще любят цепляться за 
что попало. Пусть держит-
ся, нам не жалко…

Правнук нанёс визит ба-
буле впервые. Ради этого 
события она повязала свет-
лый платок, чтоб «дитё не 
спужалася», и склонилась 
над зыбкой. «Уси-пуси», - 
сказала бабушка и вдруг 
резко попятилась назад. 
Разогнув спину, она сурово 

взглянула на мать ребя-
тёнка, мою племянницу.

- Надень ползунки хлоп-
цу! - приказала она. 

- Так жарко же, упреет, 
- заступились мы за крови-
ночку.

- Не упреет! Вы что? Хо-
тите, чтобы он вырос ано-
нимщиком? – возмутилась 
бабушка, метнула в нас 
молнией и удалилась в 
дом.

Мгновение мы молчали, 
переглядывались, а потом 
взорвались смехом, ис-
пугав при этом будущего 
«анонимщика». Он разжал 

писюн, и мы, обливаясь 
слезами, шатаясь и при-
седая от обессиливающего 
смеха, натянули на него 
ползунки, напрочь отрезав 
путь к пагубной привычке, 
взволновавшей бабушку.

Б едная бабушка! До-
живи она до сегод-
няшних дней, при 

просмотре телевизора, 
наверное, впала бы в сту-
пор. Хотя допускаю, что 
со своим пытливым умом 
она нашла бы применение 
стагнации, волюнтаризму, 
когнитивному диссонансу, 

фрустрации, декларации, 
субъективизму. Подозре-
ваю, что мы бы ещё ус-
лышали и про очередную 
дефлорацию белорусского 
рубля. 

В принципе, скоро мы это 
даже и прочувствуем …=  

Рисунок: Вера Шут

Поздравляем нашу любимую 
СТУЛЬБА ЛЮДМИЛУ МИХАЙЛОВНУ 

с 60-летием! 
От всей души желаем тебе крепкого здоровья, 

оптимизма и благополучия. Ты – душа нашей семьи. 
Лучше всего о тебе сказал поэт Пётр Градов: 

Человек, на котором держится дом

Отшумит и умчится любая беда,
 Как весенней порой грохочущий гром,

 Если с вами она, если рядом всегда
 Человек, на котором держится дом.

 Может быть тридцать ей иль семьдесят три-
 Сколько б ни было ей, возраст тут ни при чём:

 В беспокойстве, в делах от зари до зари
 Человек, на котором держится дом.

 Очень редко, но всё же бывает больна,
 И тогда всё вокруг кувырком, кверху дном,

 Потому, что она, потому что она -
 Человек, на котором держится дом.

 Нас куда-то уносит стремительный век.
 В суете мы порой забываем о том,

 Что она - не фундамент, она - человек,
 Человек, на котором держится дом.

 Чтобы было и в сердце, и в доме светло,
 На её доброту отвечайте добром.

 Пусть всегда ощущает любовь и тепло
 Человек, на котором держится дом.

С любовью и уважением, 
твои родные.

“Кур’ер”, №41, 11 кастрычніка 2012г.

Шаноўная 
ІРЫНА 

СТАНІСЛАВАЎНА 
СУРМЕНЬ!

З задавальненнем 
віншуем цябе з Днём на-

раджэння!
Добрых вестак у дом 
і вялікіх жыццёвых 

радасцей! 
Шчасця ў сямейным 

жыцці і ўдачы ва ўсіх 
справах!
Марыя і Сяргей

Паважаны 
МІХАІЛ 

ПРЫШЧЫЦ!
З Днём нарад-
жэння цябе!

Прадпрымальніцкіх 
поспехаў і добрага настрою 

табе!
Сябры

“Кур’ер”, №41, 11.10.2012г.

Случчина приняла ак-
тивное участие в Евро-
пейских осенних днях 
наблюдений за птицами, 
которые прошли в Бела-
руси 6-7 октября. 

Как сообщила корре-
спонденту «ІК» Ната-
лья Буряченко, пред-
седатель Слуцкого 
отдела ОО «Ахова пту-
шак Бацькаўшчыны», 
в процесс наблюдений 
включились 1155 случ-
чан. Самому юному на-
блюдателю исполнилось 
4 года, самому старшему 
– 73.

«Результаты наблю-
дений за птицами на 
Случчине прошли пло-
дотворно, - рассказала 
собеседница. – Наши 
добровольные помощни-

ки насчитали 36 видов 
птиц. Самый интересный 
результат показали на-
блюдатели из Гацука, ко-
торые насчитали 440 жу-
равлей. Стая собиралась 
на юг. Ребята даже сняли 
видеоролик с журавлями. 

А вот в Михейках мест-
ные жители видели 
семью деревенской ла-

сточки. Для октября это 
очень удивительное на-
блюдение. 

В основном же, случча-
не фиксировали синиц, 
воробьёв, галок, грачей. 
Что примечательно, про-
являли неплохие позна-
ния, различая редкие 
виды птиц».

Жанна Авдеева

Случчане увидели 36 видов птиц

iСПРАВКА «КУР’ЕРА». Осенние дни наблю-
дения за птицами - ежегодная международная при-
родоохранная акция, организованная с целью повы-
шения информированности населения о птицах и 
их проблемах, расширения знаний об особенностях 
миграции птиц, а также повышения мотивации для 
дальнейшего изучения природы своей страны. В 
Беларуси осенние дни наблюдений за птицами про-
водятся при поддержке Министерств образования и 
природных ресурсов и охраны окружающей среды. В 
этом году в EuroBirdwatch примут участие 40 стран 
Европы и Центральной Азии.



УЛЫБНИСЬ

ПОЗДРАВЬТЕ СВОИХ ДЕТИШЕК 
И ВЫ. Высылайте фотографию вашего  будущего 
именинника за две недели до дня его рождения. В 
письме разборчиво напишите имя, фамилию, день и 
месяц рождения ребёнка. Не забудьте указать  ваш 
контактный телефон. Адреса: г.Слуцк, ул. Комсомоль-
ская, 1; julagon@kurjer.info. 

Что такое этикет
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Дорожка до луныАнекдоты о школе
Учитель спрашивает 

класс:
-Дети, какая птица не 

вьёт гнёзд?
-Кукушка, - отвечает 

Вовочка.
-Почему?
-Потому что она сидит 

в часах.

Урок литературы. Учи-
тель спрашивает:

- Ну что дети, вы прочи-
тали "Войну и мир"?

Молчание… Один па-
рень подрывается с ме-
ста, с ошарашенными 
глазами спрашивает:

- А её чё читать надо 
было???

Учитель:
- Ну да…
- А я переписал!!!

Первоклассника тащат 
в школу.

Он во всю упирается и 
кричит:

- Одиннадцать лет!!! За 
что?!

Урок информатики в 
школе.

Учитель поворачивает 
рубильник:

- Всё, урок закончен!
- Но мы же не сохрани-

лись! - в ужасе кричат 
дети.

- Ладно, сохраняйтесь, 
- сказал учитель, повер-
нув рубильник обратно.

Учитель говорит 
школьнику:

- Завтра пусть придёт в 
школу твой дедушка!

- Вы хотите сказать - 
отец?

- Нет, дедушка. Я хочу 
показать ему, какие гру-
бые ошибки делает его 
сын в твоих домашних 
заданиях.

Тебе нравится ходить в 
школу?

- Да, только вот эти 
часы между ходьбой - са-
мые противные.

- А вы не считаете, что у 
моего сына много ориги-
нальных идей? - спраши-
вает мать учительницу.

- Да, особенно в орфо-
графии.

НА ЗАМЕТКУ

Что такое этикет –
Знать должны мы с                                                                                                                                                
                          детских лет.
Это – нормы поведения:
Как ходить на День рож-
дения?
Как знакомиться?
Как есть?

Как звонить?
Как встать?
Как сесть?
Как здороваться со  зрослым?
Много разных есть  вопросов.
И на них даёт ответ
Этот самый этикет.

А. Усачёв

Урок вежливости
Медведя лет пяти-шести
Учили, как себя вести:
– В гостях, медведь,
                      нельзя реветь,
Нельзя грубить и                                                                                                                                                
                            чванится.
Знакомым надо кланяться,
Снимать пред ними                                                                                                                                             
                                  шляпу,
Не наступать на лапу,
И не ловить зубами блох,
И не ходить на четырёх.

Не надо чавкать и зевать,
А кто зевает всласть,
Тот должен лапой                                                                                                                                            
                         прикрывать
Разинутую пасть.

Послушен будь, и вежлив                                                                                                                                           
                                       будь,
И уступай прохожим путь,
А старость уважай.

И бабушку-медведицу
В туман и гололедицу
До дома провожай!

Так Мишку лет пяти-                                                                                                                                            
                                   шести
Учили, как себя вести…
Хоть с виду стал он                                                                                                                                               
                          вежливым,
Остался он медвежливым.

Он кланялся соседям –
Лисицам и медведям,
Знакомым место уступал,
Снимал пред ними шляпу,
А незнакомым наступал
Всей пяткою на лапу.

Совал куда не надо нос,
Топтал траву и мял овёс.
Наваливался брюхом
На публику в метро
И старикам, старухам
Грозил сломать ребро.

Медведя лет пяти-шести
Учили, как себя вести.

Но, видно, воспитатели
Напрасно время тратили!

                     С. Маршак

Приветствия
Для прощания и встречи
Много есть различных                                                                                                                                        
                                     слов:      
"Добрый день!" и "Добрый                                                                                                                                          
                                  вечер!",
"До свиданья!", "Будь                                                                                                                                            
                               здоров!",
"Я вас рада видеть очень",
"Мы не виделись сто лет",
"Как дела?", "Спокойной 

ночи",
"Всем пока", "Прощай",                                                                                                                                        
"Привет",
"Буду рад вас видеть                                                                                                                                           
                                   снова",
"Не прощаюсь!", "До утра!",
"Всем удачи!", "Будь                                                                                                                                            
                                здорова!"
И "Ни пуха ни пера!".

                         А. Усачёв

АФОРИЗМЫ
 Хорошие манеры - луч-
шая защита от плохих ма-
нер тех, кто нас окружает.

                Ф. Честерфилд
Воспитанные люди ува-

жают человеческую лич-
ность, а потому всегда 
снисходительны, мягки, 
вежливы, уступчивы.

                              А. Чехов

Манеры человека - это 
зеркало, в котором отра-
жается его портрет. 

                               И. Гёте
Новорожденные везде 

плачут одинаково. Когда 
же они вырастают, у них 
оказываются неодинаковые 
привычки. Это - результат 
воспитания.          Сюнь-цзы

ИГРОВАЯ ПЛОЩАДКА

Сладкоежка считает, что луна медовая. Помоги ему добраться до луны. Дорожка 
состоит из кружков, в которых получается цифра "4". Закрась эти кружки жёлтым 
цветом и найдешь правильный путь. Будь внимателен!

Какая пе-
релётная 
птица за-
шифрова-
на?

Отгадайте 
известную 
с к о р о г о -
ворку.

Скворец

На дворе тра-
ва, на траве 
дрова
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Урожай: собрать и сохранить Из-за неправильного хранения обычно более 30% 
урожая пропадает. Наша задача - понадёжнее его 
сохранить, чтобы картофель,  свекла, морковь и 

фасоль  были с нами до нового урожая.

КАРТОФЕЛЬ. Его можно сохранить до весны в яме на 
огороде. Яму выкапывают в сухом месте глубиной око-
ло метра. Клубнями засыпают её наполовину. Сверху 
набрасывают песок, сухую землю, перекрывают щитом, 
плёнкой и утепляют листьями, соломой, а с наступлени-
ем зимы - и снегом. 
В сухом погребе картофель можно уберечь от гниения, 
если переложить листьями и ягодами рябины или уло-
жить поверх картофеля свеклу. И свекла, и рябина нуж-
даются в повышенной влаге и оттягивают её у картофеля. 
Картофель можно хранить в подвале, утеплённом ящике 
на балконе. Лучше в ящиках из хвойных пород дерева, 
подавляющих развитие грибков и бактерий. 

СВЕКЛА. С хранением свеклы, как правило, проблем не 
возникает. Круговым движением надо открутить листья, 
просушить свеклу и, только когда ранки на открученной 
ботве зарубцуются, заложить на хранение. Закладывая, 
надо стараться не повредить кожицу, иначе срок хране-
ния значительно уменьшится. 
Свеклу можно хранить в яме, как и картофель. Разделив 
досками или старыми мешками каждую культуру, туда 
же кладут морковь, редьку, репу и тыкву, сверху укла-
дывают толстый слой сухой ботвы или соломы и не менее 
полуметра грунта. В образовавшийся холмик втыкают 
палку, чтобы не потерять.

БАКЛАЖАНЫ. Этот овощ быстро подвергается гние-
нию. В необработанном виде баклажаны не сохранить. 
Выход: 
1. Заготовить множество разнообразных консервов.
2. Мелко нарезав, посушить и сложить продукцию в по-
лотняные мешочки, прокипячённые в солевом растворе. 
Затем, по мере надобности, извлекать порцию, долго про-
варивать, отжимать, а затем обжаривать по отдельности 
или сочетая с другими овощами. 
3. Сразу, нарезав лаптями, кружками, соломкой, обжа-
рить и заложить в морозильную камеру в порционных 
мешочках.

МОРКОВЬ. Этот корнеплод очень просто сохранять пря-
мо на грядке, то есть не выкапывая её осенью, а просто 
срезая ботву. 
Если всё же такой вариант не подходит, выкопав мор-
ковь, сразу обрезаем ботву, оставляя черешки длиной не 
более 2 см. Осторожно очищаем от почвы. Не мыть! Это 
ускорит развитие болезней. 
Сохранять морковь можно в подвале, в ящике со слегка 
влажными опилками. Опилки должны оставаться рас-
сыпчатыми, не слипаться. Можно хранить, пересыпав 
песком или уложив прослойками с шелухой репчатого 
лука. А можно сохранять ее, как картофель, в яме, уте-
плив слоем соломы  20-30 см и сверху присыпав землёй.

ЯБЛОКИ. Только зимние и позднеосенние сорта абсо-
лютно здоровых яблок годны для длительного хранения.
Плоды без вмятин и потёртостей следует укладывать в 
один-два слоя, не больше, чтобы не оказывать давления 
на нижние слои.
Хранить яблоки лучше всего в ящиках с сухими опилка-
ми или стружкой в прохладном и в меру влажном погре-
бе. Сохранять яблоки, завернутыми в газеты или бумагу, 
не стоит, так как при заворачивании неизбежно повреж-
дается защитный слой. 
В последнее время яблоки хранят, завернув в полимер-
ные плёнки толщиной 30-40 микрон.

ЛУК И ЧЕСНОК. Лук можно хранить в холодном углу 
комнаты при температуре ниже 18 градусов или на бал-
коне, главное – чтобы температура была постоянной. 
Закладывать лук на хранение нужно хорошо просушен-
ным. 
Можно хранить в сухом погребе при температуре от 1 до 
20 градусов тепла на полках из реек, насыпав лук слоем 
20-40 сантиметров.
Чеснок на хранение также закладывают хорошо высу-
шенным на солнце, с обрезанными стеблями и обожён-
ными огнём корешками. Хранят в бумажных пакетах в 
сухом прохладном месте.

ПОМИДОРЫ. С наступлением холодной осенней и до-
ждливой погоды на кустах томата остается много недо-
зревших плодов. Для хранения их следует дозарить.
Перед закладкой на дозревание, чтобы предохранить 
плоды от почернения, их обязательно нужно прогреть. 
В ведро горячей воды с температурой +60° опускают при-
мерно по 1 кг помидоров на 2 минуты, затем протирают 
их мягкой тряпочкой, подсушивают на солнце и лишь по-
том укладывают на дозревание.
Плоды укладывают в небольшие ящики в 2-3 слоя, не 
более, с несколькими красными помидорами. Выделяя 
этилен, они ускоряют процесс созревания зеленых поми-
доров.

ФАСОЛЬ И ГОРОХ. Хорошо вызревшие и  просушен-
ные бобовые замечательно хранятся. Но проблема в том, 
что личинки жуков заводятся ещё до уборки урожая. Что-
бы предотвратить их размножение, в фасоль, которую 
положили на хранение, помещают разрезанные пополам 
дольки чеснока или семена укропа.
Можно оставить фасоль на морозе, например, на балко-
не. Или поместить в горячую духовку. Конечно, такие се-
мена потеряют всхожесть, но для еды они пригодны.
Лучший способ сохранения урожая бобовых – герметич-
но (только металлическими крышками) упаковать хоро-
шо просушенные зёрна в банки с добавлением остывшей 
золы из сухих створок фасоли. 

ТЫКВА. Среди бахчевых культур по лёжкости занимает 
первое место. 
Тыкву просушивают на ветру и хранят в сухих, проветри-
ваемых помещениях при температуре до +10° С. 
Укладывают свободно плодоножками вверх на сухую 
хвою, солому, стружки, опилки. Чтобы предупредить 
пролежни, тыкву затаривают в сетки и подвешивают к 
жердям. Можно просто хранить под кроватью хвостиком 
кверху.
Помещение обязательно должно быть сухим. Не будут 
храниться долго и те овощи, которые подмерзли.

КАПУСТА. Её можно хранить в погребе, подвале, в уте-
плённом ящике на балконе. Можно укладывать капусту 
на полки кочерыжками вверх или, связав по два кочана, 
вешать на перекладины. 
На каждом кочане следует оставлять 3-4 плотно при-
легающих зелёных листка. Они предохраняют кочан от 
заболеваний. Предварительное опудривание кочанов из-
мельченным мелом предохраняет капусту от гнили.
После первых недель хранения иногда обнаруживается, 
что почернели верхние листья. Это серьёзное предупреж-
дение. Надо зачистить кочан до здоровой части, иначе 
погибнет весь. Если же верхние листья просто подсохли, 
ничего страшного. Такой кочан сохранится без проблем.
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ПРОЗА ЖИЗНИ В СТИХАХ

Первые 
пять дней 

после 
выходных - 

самые 
трудные.

ВКУСНЯТИНА ОТ “КУР’ЕРА“

Заварные булочки с сыром (гужеры)
СУДОКУ

Симптом 
тяжёлой 
формы 

депрессии -
 нежелание 

бухать.

СКАНВОРД “ВСТАВЬ ГЛАСНЫЕ”

Продукты: мука в/с - 150 г,     
молоко - 100 мл, вода - 100 мл, 
масло сливочное - 110 г,     яйца 
- 2 шт., сыр твёрдый тертый - 
100 г, мускатный орех моло-
тый и соль по вкусу.
Приготовление.
1. Молоко вскипятите с водой, 
добавив щепотку соли. Поло-
жите нарезанное кусочками 
сливочное масло, растопите.
2. Всыпьте муку и размеши-
вайте до получения гладкой массы,  пока тесто не начнёт 
отставать от дна посуды. Тесто слегка охладите.
3. По одному введите яйца, каждый раз хорошо переме-
шивая тесто.
4. Добавьте сыр и мускатный орех, перемешайте.
5. На противень, выстеленный промасленным пергамен-
том, чайной ложкой выложите порции теста на расстоя-
нии 3 см друг от друга. 
6. Выпекайте гужеры 20 минут при 200 °С.

ОТВЕТЫ на кроссворд, опубликованный в №40. По горизонтали: 
7.Соперник. 8.Лазутчик. 10.Аллопатия. 11.Тиран. 13.Шапка. 15.На-
сос. 18.Платок. 20.Мастит. 21.Лакомка. 22.Ария. 23.Тире. 25.Чинарик. 
27.Гречка. 28.Анемия. 29.Репка. 32.Шалаш. 34.Стопа. 35.Аббатство. 
36.Демократ. 37.Лицензия. По вертикали: 1.Тортилла. 2.Орган. 3.Би-
план. 4.Кактус. 5.Гуляш. 6.Пиноккио. 9.Опус. 12.Авторучка. 14.Ад-
сорбент. 16.Ауканье. 17.Обморок. 19.Кляча. 20.Матка. 24.Архангел. 
26.Симпатия. 29.Рабфак. 30.Путч. 31.Артрит. 33.Шашка. 34.Сонет

Охранники из Академ-
городка во время дежур-
ства не разгадывают, а 
придумывают сканворды.

Группа «Ленинград» ре-
шила перепеть песню Вер-
ки Сердючки «Хорошо». Ра-
бота над переделкой слова 
«хорошо» уже завершена.

Как теперь установ-
лено, кортеж кавказской 
свадьбы, проезжая 8 авгу-
ста 2008 года вдоль осети-
но-грузинской границы, на 
радостях устроил стрельбу 
и нечаянно выиграл войну 
с Грузией...

Новости российского 
хайтека. Дмитрий Медве-
дев в ходе встречи с Мар-
ком Цукербергом в Скол-
ково обсудил смену пароля 
на «Фэйсбуке».

Британские учёные, 
изучавшие влияние геро-
ина на организм человека, 
уже не в состояние само-
стоятельно соскочить со 
своего исследования.

Бабушка в программе 
«Интуиция» смогла уга-
дать только проститутку и 
наркомана...

За то, что горничная 
в турецком отеле сложи-
ла из полотенец лебедей, 
русские туристы на следу-
ющий день выложили из 
окурков слово «спасибо».

Во время пожара мага-
зина фейерверков, вокруг 
него, по-быстренькому 
провели День города!

Собака, живущая рядом 
с киоском шаурмы, обгоня-
ет гепарда!

На экраны страны вы-
ходит в прокат новая рос-
сийская комедия. Созда-
тели картины решили не 
вводить зрителя в заблуж-
дения и поэтому назвали 
фильм «Редкое гавно».

В России не публику-
ют снимки с поверхности 
Марса, чтобы население 
не увидело, что эта поверх-
ность лучше, чем россий-
ские дороги.

Мальчик так быстро оде-
вал свой шерстяной сви-
тер, что его убило током.

Наши учёные установи-
ли, что возраст пойманой 
ими черепахи 300 лет!

Жаль, не удастся узнать, 
сколько бы ещё прожила 
черепаха, если бы её не 
поймали наши учёные...

Во время дождя свя-
щенник зашёл в метро, 
отряхнул зонт и освятил 
«Комсомольскую».

Пилоты Боинга чуть не 
сошли с ума, когда встреч-
ный ТУ-134 с нашими ту-
ристами побибикал и миг-
нул фарами.

В московском зоопар-
ке произошёл очередной 
конфуз: ленивица Маша 
в третий раз отказала ле-
нивцу Васе. А годы идут...

И напоследок вести с по-
лей: воровать уже нечего!

Мы на акции, друзья, богаты,
Мысль и широка, и глубока.

Провести бы в Слуцке День без мата,
Как проводят день без табака.

В нём, казалось, всё б пошло отлично:
Нету ругани и брани почти нет.
Только это очень непривычно,
И возможен вот такой сюжет.

Встала в автосервисах работа.
Грузчики не могут без ругни,
Сбавили погрузки обороты.
 Для чего такие делать дни?

Командир приказ отдать не может,
Позабыл нематерный язык.

И начальник рядовой - о, Боже! -
К нормативной речи не привык.

Бригадир на стройке не фурычит.
Тренер ничего не смог сказать...
Тяжело ломать такой обычай.
Но когда-то ж надо начинать...

                                                                    К.Калина

День без мата, или Очевидное-невероятное

РАЗЛОЖИ НА СЛОВА

Вот что мы разнюхали 
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Інфа-Кур’ер
Адрас рэдакцыі: ПУП “Інфа-Кур’ер”. 

Вул. Камсамольская,1-10. 223610, г. Слуцк. 
Тэлефон/факс (01795) 2 09 04.

Для пісем: а/с 53. 223610, г. Слуцк-9

Заснавальнік:
 і галоўны рэдактар

Станкевіч
Сяргей 

Дзмітрыевіч

Пасведчанне аб рэгістрацыі 
Міністэрства інфармацыі 

Рэспублікі Беларусь 
№20 

ад 06.10.2009 г.

Рэдакцыйная 
калегія:

Сяргей Багдашыч
Сяргей Станкевіч

  Ігар Ціткоўскі

Заказ № 868  
Надрукавана ў друкарні ТДА “Знамение”, Лиц. № 02330/0150475 от  25.02.2009

Адрас друкарні -  вул. Каржанеўскага,14, г. Мінск
Тыраж - 6 400 экз. Аб’ём выдання - 8 друкаваных аркушаў, 420х600 мм 

Падпісана ў друк - 10.10.2012 г. у 13.00

Падпісны 
індэкс - 
64066

Дзякуй, што нас чыталі! Заставайцеся і надалей з “Кур’ерам”!

Цэны і тарыфы тыдня
Дадзеныя на 10.10.2012 г.

(у рублях)

Газ 
1. Прыродны па ліч-ку (1м3)
а) ацяпляльныя і/або воданаг-
равальныя прыборы
- у ацяпляльны перыяд      341,7   
- у летні перыяд                   933,6
б) толькі газавая пліта       933,6      
2. Прыродны без ліч-ка (з 1 
чалавека)
а) газавая пліта                  7468,8 
б) газавыя пліта і калонка                          
                                           21 472,8 
в) газавая пліта без цэнтр.  гара-
чага водазабеспячэння і газ.ка- 
лонкі                                   12 136,8 
3. звадкаваны па ліч-ку (1м3)
а) кацёл і калонка
- у ацяпляльны перыяд    7240,8
- у летні перыяд                 2489,6
б) пры адсут. атап. прыб.   2489,6
4. звадкаваны без ліч-ка        (1 чал)
а) газавая пліта і цэнтр. гарачае 
водазабеспячэнне              7468,8
б) газавыя пліта і  калонка     
                                           21 161,6 
звадкаваны ў балонах 48 100

ЭлектраЭнерГIЯ (1кВт/г)
- горад і вёска                        295,0
- дамы з э/плітамі                  250,6

ВОДазаБеСПЯЧЭнне (1м3)   
- па лічыльніку                      900,0      
- без лічыльніка                     2600,0

каналІзаЦЫЯ 
- па лічыльніку                       550,0   
- без лічыльніка                     2800,0

тЭлефОннЫЯ размОВЫ 
- па горадзе і раёне                 15,0
- па вобласці                            28,0
- па Беларусі                            53,1
- абанплата                             4600

Надвор’е ў рэгіёне 
Пятница

12 октября
Облачно с прояснени-
ями. Возможен дождь. 
Ветер  западный, 4-6 
м/с. Атмосферное дав-
ление 762 мм рт.ст.

to ночью    +5..+7°С   
    днём     +7..+9°С
   
Солнце 
    восход           -  7.32
    заход            - 18.19
    долгота дня - 10.47

Суббота
13 октября

Сплошная облачность.
Без осадков. Ветер 
южный, 3-5 м/с. Ат-
мосферное давление                  
762 мм рт.ст.

to ночью     +2..+4°С   
    днём       +8..+10°С 

Солнце 
    восход          -   7.36
    заход            - 18.17
    долгота дня - 10.43

Воскресенье
14 октября

Сплошная облачность.
Небольшой дождь. Ве-
тер северо-восточный,        
2-4 м/с. Атмосферное 
давление 759 мм рт.ст.

to ночью     +6..+8°С     
    днём      +8..+10°С    

Солнце 
    восход          -   7.36
    заход            - 18.14
    долгота дня - 10.38

Прогноз погоды носит предварительный характер
О погоде в Слуцке на ближайшие шесть дней можно узнать на сайте 

“Кур’ера” - kurjer.info

Курсы валют і не толькі
Дадзеныя на 10.10.2012 г.

       USD                     EURO                         Рубель РФ
 8 630 руб.              11 170 руб.                          277,5 руб.

курс EURO на 01.10.2012 года -  10 990 руб.

афIЦЫйнЫ  курС  наЦЫЯналЬнаГа Банка  БеларуСI

курС аБмену Валют у “БелаГраПрамБанку”
купля: 
USD          -    8580 руб. 
Euro         -  11 070 руб. 
Рубель РФ -    274 руб.

продаж: 
USD       -      8700 руб. 
Euro       -  11 250 руб. 
Рубель РФ -  279 руб.

канверсійны курс: USD / EURO - 0,77; EURO / USD -1,28
Кожны дзень аб курсе валют чытайце на сайце “Кур’ера” 

- kurjer.info
БАЗАВАЯ ВЕЛІЧЫНЯ (з 01.04.2012г.)                                 -   100 000 руб.
ТАРЫФНАЯ СТАЎКА I РАЗРАДУ (з 01.09.2012г.)             -    225 000 руб.
МІНІМАЛЬНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА (з 01.01.2012г.)   - 1 000 000 руб.
ПАГАДЗІННАЯ МІНІМАЛЬНАЯ ЗАРПЛАТА (з 01.01.2012г.) - 6210 руб.
БЮДЖЭТ ПРАЖЫТАЧНАГА МІНІМУМУ (з 01.08.2012г.) -  843 870 руб.

аЎтаПалІВа (1 літр)
- бензін АІ-95                          7500 
- бензін АІ-92                          6950 
- бензін Н-80                           6750
- дызпаліва                             7650 
- газ                                          4200
- газ у межрайгазе                 4000Памяти Георгия Георгиевича Гусака

На 86-ом году жизни 9 ок-
тября 2012 года в Слуцке 
скончался Георгий Геор-
гиевич Гусак. 

Он родился в деревне 
Серяги Cлуцкого района 
в 1927 году. На рубеже 
1940–1950 годов после 
службы в армии и учёбы 
вернулся на родину, рабо-
тал инженером-контролё-
ром Слуцкого межгород-
ского бюро технической 
инвентаризации. Уча-
ствовал в послевоенном 
восстановлении Слуцка, 
Копыля, Старых Дорог 
и Любани, в закладке 

Солигорска. В середине 
1960-ых Георгий Георги-
евич возглавил Слуцкое 
МБТИ, по совместитель-
ству исполнял функции 
архитектора города. Яв-
лялся автором проекта 
центрального входа в Го-
родской парк культуры 
и отдыха, разработчиком 
планировки новых райо-
нов Слуцка. Своим глав-
ным достижением считал 
то, что подначальные 
ему службы не допустили 
частной жилой застрой-
ки в центральной части 
Слуцка, сохранив её для 

размещения здесь обще-
ственных зданий.

Георгий Георгиевич хо-
рошо знал историю Случ-
чины. Он консультиро-
вал  местных краеведов 
и передал им множество 
редких фотографий с ви-
дами Слуцка. При его не-
посредственном участии в 
газете «Інфа-Кур’ер» вы-
шел не один десяток ста-
тей, рассказывающих об 
истории города. 

Выражаем  искреннее 
соболезнование родным и 
близким покойного.

       Редакция «Кур’ера» 
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